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Зажигай, горный край
В прошедшие выходные Кабардино-Балкария отметила День государственности. В Нальчике 

были организованы различные концерты, выставки и арт-базар. Сильнейшие велосипедисты 
страны и зарубежья устроили гонку, а мимы, клоуны, акробаты, музыканты, танцовщики и 

другие артисты  уличных театров превратили Нальчик в «Город счастья»

Фото Т. Свириденко
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Готовятся к 
отопительному сезону
В этом году в Кабардино-Балкарии 
выделят около 1 миллиарда 
рублей на подготовку к новому 
отопительному сезону.

Для функционирования в осенне-
зимний период 2023-2024 годов в 
республике необходимо подготовить 
2753 многоквартирных дома, 387 ко-
тельных, тепловые и водопроводные 
сети. На подготовку объектов к отопи-
тельному сезону предусмотрено более 
959,3 миллиона рублей. В 2022 году на 
такие же мероприятия было выделено 
больше 739,4 миллиона рублей.

Муниципалитетам поручено в срок 
до 1 октября подписать акты и паспорта 
готовности теплоснабжающих пред-
приятий. Также ими проведена работа, 
обеспечивающая круглосуточное фун-
кционирование аварийно-восстанови-
тельных служб.

Кроме того, приняты меры по под-
держанию резерва материально-тех-
нических ресурсов и оборудования для 
устранения и ликвидации возможных 
неисправностей и аварий на подведом-
ственных объектах.

В целом по республике на начало 
сентября готовность жилищного фон-
да к отопительному сезону составляет 
100%, котельных – 93,5%, тепловых се-
тей – 94,3%; водопроводных сетей – 93%. 
Образовательные учреждения готовы 
на 100%, лечебно-профилактические 
учреждения – на 98%.

Открыли спорткомплекс, завод и сельхозпредприятие Больше миллиона 
туристов посетили 
КБР
Глава КБР Казбек Коков провел
в Приэльбрусье совещание по 
вопросам развития всесезонного 
туристско-рекреационного 
комплекса «Эльбрус».

По информации заместителя гене-
рального директора Кавказ.РФ Хисы 
Беккаева, проводится работа по 
повышению инвестиционной при-
влекательности курорта, где сейчас 
реализуются четыре купных проекта 
по строительству гостиниц. Этому 
способствует и активное развитие ин-
фраструктуры. В частности, на высоте 
3500 метров строится канатная доро-
га EL3, еще одна трасса – ЕL6 – также 
в работе. Планируется и создание 
маршрута «Горная Кабардино-Балка-
рия» – это сеть туристских троп. В на-
стоящее время она уже насчитывает 
более 50 троп.

Турпоток в Приэльбрусье за 8 меся-
цев текущего года составил 740 тысяч 
человек. А Кабардино-Балкарию за 
этот же период посетили более мил-
лиона отдыхающих, что на 20% превы-
шает показатель годичной давности. 
При этом динамика роста турпотока 
по стране составляет 15%. До конца 
года прогнозируется рост турпотока в 
республику до 1,4 миллиона человек.

Объем налоговых отчислений в 
сфере туризма в первом полугодии 
составил свыше 513 миллионов 
рублей, что на 90,4% больше, чем за 
такой же период 2022 года. Объем 
оказанных услуг за 8 месяцев соста-
вил около 10 миллиардов рублей, 
это на 14% больше, чем годом ранее.

«Совместную работу по улучше-
нию туристской, транспортной и 
инженерной инфраструктуры ВТРК 
«Эльбрус» продолжим. Уверен, сов-
сем скоро он станет крупнейшим в 
стране, практически круглогодичным 
горнолыжным центром международ-
ного уровня», - подчеркнул Коков.Современная история КБР создается сейчас

Парламент вновь предоставил площадку молодым 

В минувшие выходные в Кабардино-Балкарии в рамках мероприятий, приуроченных ко 
Дню государственности республики, открыли несколько новых объектов.

Один из них – спорткомплекс для занятий 
современным пятиборьем в Нальчике постро-
или по федеральному проекту «Спорт – норма 
жизни» нацпроекта «Демография» за 358 
миллионов рублей на улице Ашурова в ми-
крорайоне «Искож».

Глава КБР Казбек Коков на церемонии 
открытия спорткомплекса отметил, что изме-
нения, которые улучшают качество жизни в ре-
спублике, происходят благодаря реализации 
национальных проектов. «Все это воплощается 
в жизнь ради того, чтобы наши дети, наши люди 
жили достойно. Мы все выросли в Кабардино-
Балкарии, знаем, что раньше писали в объяв-
лениях «Искож, Александровку не предлагать». 
Сегодня мы можем сказать, что выбирают уже 
именно этот район, потому что здесь строятся 
новые объекты, дороги, инфраструктура», - 
сказал он, добавив, что ситуация улучшается 
по всем населенным пунктам республики.

Площадь нового спорткомплекса состав-
ляет почти 8 тысяч квадратных метров, он 
оснащен самым современным спортивным 
оборудованием. Здесь есть один большой 
универсальный зал с местами для почти 250 
болельщиков и два малых спортзала: трена-
жерный и гимнастический. Кроме того, име-
ется зал для фехтования, пневматический тир 
с десятью огневыми рубежами и 50-метровый 
бассейн на шесть дорожек с трамплинами и 
трибунами на 192 места.

Современное пятиборье не новый для Ка-
бардино-Балкарии вид спорта. Почти 60 лет 
назад в конно-спортивной школе появилось 
отделение современного пятиборья, возгла-
вил которое тренер Анатолий Райдугин. 
Пятиборцы республики в составе сборных 
команд РСФСР и СССР участвовали и побежда-
ли во многих международных соревнованиях. 
Среди них были мастера спорта СССР и меж-
дународного класса.

Сейчас отделение по современному пятибо-
рью функционирует на базе школы олимпий-
ского резерва. В нем работают девять трене-
ров, под руководством которых занимаются 

380 юных спортсменов. Ребята принимают 
участие и побеждают в межрегиональных, 
всероссийских и международных состязаниях.

«Уверен, что открытие спорткомплекса 
даст мощный импульс для развития этого 
красивого вида спорта, и он станет базой для 
подготовки спортсменов и проведения сорев-
нований всероссийского и международного 
уровней», - подчеркнул Коков.

В тот же день в Эльбрусском районе за-
пустили производство на гипсовом заводе 
«Гипсолит». Он создан на базе бывшего 
предприятия «Каббалкгипс», где с 2002 года 
выпускали гипсовые отделочные материалы, 
но несколько лет назад производство было 
приостановлено. Принимая во внимание 
социальную значимость предприятия, власти 
республики сделали все, чтобы вернуть его в 
активную экономическую деятельность. С 2019 
года этими вопросами по поручению главы 
КБР Казбека Кокова целенаправленно зани-
малась правительственная рабочая группа.

В результате в мае этого года одно из веду-
щих российских предприятий отрасли «ЭКО-
Золопродукт» выступило инвестором проекта 
по возобновлению работы гипсового завода. 
Была проведена большая работа по раскон-
сервации и запуску инженерных сетей, техно-
логического и транспортного оборудования, 
спецтехники. Сейчас на заводе уже работают 
175 человек при штате в 228 человек.

Старт работе нового предприятия дали 
Коков и генеральный директор завода Ай-
дар Акберов. Глава региона поблагодарил 
инвесторов, которые, по его словам, пришли 
с добрыми помыслами, решили задачу и 
запустили предприятие. «Это знаковое со-
бытие для Кабардино-Балкарии – создаются 
новые рабочие места, Эльбрусский район 
развивается. Искренне желаю предприятию 
успехов, развития и процветания. Со стороны 
республики будет всесторонняя поддержка», - 
заявил Коков.

Базой для развития предприятия является 
Бедыкское месторождение, расположенное 

в 25 километрах от Тырныауза, его разведан-
ные запасы составляют около 21 миллиона 
тонн гипсового камня. Мощности завода по-
зволят не только обеспечивать потребности 
республики в стройматериалах из гипса, но и 
поставлять их в другие регионы.

Глава КБР также ознакомился с работой 
нового производственного комплекса по 
переработке плодов мощностью 240 тонн 
в сутки, который запущен на предприятии 
«Каббалкрастениеводство».

Инвестором проекта является сельхозпред-
приятие, которое специализируется на выра-
щивании, хранении, переработке, сортировке, 
упаковке плодовой продукции. Оно включает 
в себя восемь современных плодохранилищ 
общей емкостью 17,4 тысячи тонн. Имеющиеся 
возможности по хранению в них значительных 
объемов урожая позволяют вести его перера-
ботку практически круглый год. На завод могут 
сдавать выращенный урожай и владельцы 
личных подсобных хозяйств.

Предприятие выпускает соки и стерильное 
яблочное пюре для детского питания и конди-
терских фабрик, выполняя тем самым задачи 
импортозамещения и продовольственной без-
опасности. Инвесторы планируют увеличить 
объем производимой продукции и расширить 
ее ассортимент.

Предприятие оснащено современным 
оборудованием от ведущих производителей. 
Это производство круглосуточного цикла. За 
качество продукции отвечает собственная 
лаборатория.

Глава КБР в Эльбрусском районе также 
проинспектировал ход капитального ремонта 
одного из самых крупных районных учрежде-
ний культуры республики – Дворца культуры 
имени К. Кулиева в Тырныаузе. Здесь же он 
встретился с педагогами тырныаузской школы 
№3, которая 1 сентября открыла свои двери 
после капремонта, посетил школу в поселке 
Эльбрус, которая в этом году отремонтиро-
вана по программе модернизации школьной 
системы образования, и осмотрел подъездную 
дорогу к поселку, введенную в эксплуатацию 
после ремонта.

Дню государственности КБР было посвящено традиционное 
награждение жителей республики, проявивших себя в различных 
сферах деятельности, которое состоялось в Парламенте 
Кабардино-Балкарии. 

 «В эти дни Кабардино-Балкария отмечает День государственно-
сти», - отметила председатель Парламента КБР Татьяна Егорова, от-
крывая мероприятие и подчеркнув значение образования республики 
для представителей всех народов, проживающих на ее территории. 
Появилась автономия в составе Российской Федерации, и обретение 
государственности открыло удивительные перспективы для их эконо-
мического, культурного, социального развития. Прошедшие годы отме-
чены значительными достижениями во всех сферах жизни республики. 
Жители  КБР и сегодня, продолжая традиции старших, своим трудом 
умножают достигнутое отцами и дедами.

Современная история КБР создается сейчас, отметила Татьяна Его-

рова, подчеркнув роль в  этом людей, которые будут награждены: «Это 
оценка вашего личного вклада в развитие республики. Благодаря своим 
талантам и трудолюбию вы делаете все от вас зависящее, чтобы Кабар-
дино-Балкария с каждым годом становилась все лучше. Я искренне 
поздравляю вас и благодарю за вашу активную жизненную позицию!»

Вручая награды, спикер находила теплые слова для каждого. Среди 
награждаемых преобладали представители районов КБР, и Татьяна 
Егорова отметила, насколько порой нелегко трудиться в муниципали-
тетах, со сколькими проблемами приходится сталкиваться. Завершив 
награждение, она еще раз поздравила лучших.

Получивший Благодарность председателя Парламента КБР за вклад 
в развитие институтов гражданского общества член Общественного 
совета при Парламенте КБР Владимир Гугов поблагодарил депутатский 
корпус. Он отметил, что законодатели работают очень организованно и 
точно: «Удивительная точность и четкость – как у швейцарских часов!»

В Парламенте КБР состоялось заседание восьмого состава Молодежной палаты.
После того, как председатель палаты  нового состава Анзор Афашагов открыл 
заседание, к ее членам обратилась председатель Парламента республики Татьяна 
Егорова: «Самое время пообщаться. Вы поймете, чего мы ждем от вас, выскажете свое 
мнение, зададите вопросы».

Рассказав о работе и возможностях Моло-
дежной палаты и о том, где работают сейчас 
ребята из прошлых составов, Егорова под-
черкнула, что членство не дает молодым 
людям никаких преференций для устройства 
на особенную работу: Парламент КБР лишь 
предоставляет площадку  для реализации их 
способностей. Она подчеркнула, что члены 
палаты прошли серьезный двухуровневый 
отбор и смогли доказать экспертам свое же-
лание работать в Молодежной палате: «Вами 
высказывалось очень много идей по работе 
палаты, теперь у вас есть возможность эти 
идеи реализовать».

Спикер отметила, что Молодежная пала-
та – это, прежде всего, командная работа, и 

рассказала, чему молодые люди научатся.  
Она заметила, что для них это школа парла-
ментаризма, там молодежь приобщается к 
политике: «Надеемся, свои знания вы будете 
транслировать молодежи. Когда зажигаетесь 
сами, легче зажечь и других».

На примере Парламента КБР  Егорова рас-
сказала, как и для чего планируется работа, 
как корректируются планы: «Первое ваше 
заседание было летом, поэтому первый отчет 
планируйте на июль следующего года. У нас 
есть направления работы, которые должны 
отражаться и на вашей деятельности, напри-
мер, законотворчество». Спикер подчеркну-
ла, что членам палаты нужно понимать, как 
рождается закон, какова его структура, и 

ждут от них не только законотворчества, но 
и мониторинга законодательства.

Татьяна Егорова заверила молодых, что 
депутаты Парламента КБР готовы оказать 
им любую помощь. А также подчеркнула 
важность контрольно-аналитической работы 
для всех, кто работает с законами. От новых 
членов Молодежной палаты ждут активности: 
«Свои рекомендации вы можете адресовать 
даже Парламенту. Если они толковые, Парла-
мент их обсудит и поможет реализовать. У нас 
есть свои технологии».

Егорова отметила, что у юных законода-
телей есть свобода творчества, их никто не 
собирается загонять в рамки. Рассказав о 
грядущем 30-летии Парламента КБР, Егорова 
подсказала молодым людям, в чем они могут 
участвовать и как принести пользу. Затем 
спикер ответила на многочисленные вопросы 
новобранцев Молодежной палаты.

Ю. Верниковская.
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Вспоминая Расула Гамзатова

Не только единое пособие

В Государственной национальной библиотеке КБР 
вспоминали замечательного поэта и прекрасного 
человека – аварского советского поэта, прозаика, 
публициста, народного поэта Дагестанской АССР, 
заслуженного деятеля искусств Республики Дагестан 
Расула Гамзатова. 

Там прошел  «Свободный поэтический микрофон «Мой Гамза-
тов», посвященный 100-летнему юбилею литератора, которого 
ничто из происходящего вокруг не оставляло равнодушным.  
Поэты, писатели, представители дагестанской диаспоры говори-
ли о Гамзатове с гордостью и удовольствием. Гости – участники 
«Движения Первых», студенты педколледжа и лицея «Строитель», 
учащиеся средней школы №11 Нальчика, представители дру-
гих учебных заведений – с интересом слушали, а затем читали 
любимые стихи, поскольку с творчеством Гамзатова оказались 
знакомы практически все.

Сотрудники библиотеки напомнили гостям биографию лите-
ратора, прожившего яркую, насыщенную, но нелегкую жизнь. 
Рассказав об основных периодах творчества Гамзатова, они 
подчеркнули, что его стихотворения мы не только читаем, но 
и постоянно слышим и поем: они пользовались огромным 
успехом у известных советских композиторов  и исполнителей 
Александры Пахмутовой, Муслима Магомаева, Анны Герман, 
Юрия Антонова. Юным поклонникам творчества Гамзатова 
рассказали историю создания знаменитого стихотворения  «Жу-
равли», ставшего текстом не менее известной песни. Председа-
тель дагестанского национально-культурного центра Ибрагим 
Сурхайханов поздравил всех с большим праздником: «Это наш 
земляк, талант, интернационалист, гуманист и просто хороший 
человек. К сожалению, забывается советская эпоха, которая 
родила столько талантов – Кайсын Кулиев, Алим Кешоков, Расул 
Гамзатов и другие. Все они были замечательными литераторами 
и настоящими интернационалистами – несмотря на разные 
национальности, дружили и всегда поддерживали друг друга. 
Этот год был объявлен годом Расула Гамзатова, и мы будем рады 
видеть вас и в Фонде культуры, и в других местах, где планируем 
провести памятные мероприятия». Представитель Республики 
Дагестан  Магамедрасул Гереков прочел гостям самый первый 
вариант стихотворения «Журавли» на аварском языке и рассказал 
о поэте: «Я имел счастье общаться с Гамзатовым, это был весель-
чак  и балагур, он любил Кабардино-Балкарию. Спасибо вам за 
понимание, память и уважение». Сотрудники библиотеки под-
готовили выставку книг Гамзатова, изданных на разных языках, 
а Аида Аттоева из танцевального коллектива «Горный родник» 
исполнила дагестанский танец.

Общественный деятель и литератор, член Союза писате-
лей России Еруслан Болатов рассказал о своем участии в 
мероприятиях, посвященных Расулу Гамзатову: «Поездка на 
фестиваль «Белые журавли» в Дагестан оставила множество 
воспоминаний, в том числе и посещение дома Гамзатова. Он 
пока не стал музеем, но каждый, кто хочет вспомнить Гамзатова, 

может зайти в дом, где он жил, и каждого там угостят обедом». 
В мемориальном Доме-музее Кайсына Кулиева в Чегеме ор-

ганизовали выставку книг Гамзатова и картин художников КБР, 
посвященных ему и его творчеству. Здесь также читали стихи 
аварского поэта и общались с теми, кто был лично знаком с 
литератором. 

В Парламенте КБР состоялся брифинг управляющего 
отделением Социального фонда России по КБР Николая 
Бакова. Открывая мероприятие, инициированное 
законодательным органом, вице-спикер Салим 
Жанатаев напомнил, что объединение Пенсионного 
фонда и Фонда социального страхования упростило 
процедуру получения услуг: «Не нужно ходить в разные 
организации и стоять в очередях. Теперь в рамках 
одного окна можно получить все положенные нам 
льготы». 

Николай Баков рассказал о работе Фонда и ответил на 
вопросы журналистов, которые касались не только нового 
единого пособия, но и поддержки ветеранов СВО: «В течение 
2 квартала мы заключили соглашения с рядом организа-
ций. Важным считаю соглашение ОСФР и филиала фонда 
«Защитники отечества» по КБР, в котором предусмотрены 
меры поддержки ветеранов СВО. Уже проводим совместную 
разъяснительную работу, рассказываем о государственных 
выплатах и льготах. Во всех наших клиентских службах 
предоставляют качественную консультативно-правовую 
поддержку ветеранам и членам их семей. Соглашение с 
уполномоченным по правам человека в КБР, подписанное 
в июле, позволит качественнее подходить к коллективным 
обращениям граждан, к обмену информационно-анали-
тическими материалами. Сейчас формируются рабочие 
группы по подготовке предложений по совершенствованию 
законодательства».

Баков также рассказал, что СФР начал год с работы по 
реализации новой меры поддержки семей с невысокими 
доходами, в которых воспитываются дети до 17 лет, а также 
беременных женщин: «До 2023 года критерии назначения 
выплат на детей различались в зависимости от возраста. 
Кроме того, за пособиями семьям приходилось обращаться 
в разные ведомства – ПФР или органы социальной защиты. 
Теперь же единое пособие объединяет ряд выплат. Кроме 
того, с января Фонду передана выплата пособия на первого 

ребенка, рожденного до 1 января 2023 года. Оператор выпла-
ты – одно ведомство. Таким образом, унифицируются прави-
ла назначения пособий, выплат, и обеспечивается целостная 
система поддержки семей с детьми, процесс оформления 
мер соцподдержки становится более удобным и понятным». 

Для назначения единого пособия используются три кри-
терия: среднедушевой доход семьи должен быть ниже про-
житочного минимума на душу населения (в КБР это 15 381,00 
руб), а имущество (жилье, автомобили, земельные участки) 
не должно превышать установленные нормы. Кроме того, 
важно, чтобы у всех взрослых членов семьи был подтвер-
жденный ФНС официальный доход от трудовой деятельности 
или объективные причины его отсутствия. При этом, чтобы 
оформить выплату, необходимо лишь подать заявление че-
рез портал Госуслуг, либо обратиться в клиентскую службу 
Социального фонда России по КБР или в МФЦ. Республикан-
ское отделение само запросит необходимые документы из 
соответствующих органов. Решение о назначении пособия 
выносится в течение 10 рабочих дней со дня регистрации 
заявления и поступления в СФР сведений от организаций 
и документов заявителя. Если по выплате вынесен отказ, то 
уведомление об этом с указанием причины направляется 
заявителю в течение 1 рабочего дня: «Еще одно заявление 
можно подать, как только будут устранены причины отказа. 
Если причиной отказа стало отсутствие дохода, то очеред-
ное заявление стоит подавать, когда это отсутствие будет 
обосновано».

Баков также отметил, что если семья с ребенком до 3 лет 
получает единое пособие, и при этом среднедушевой доход 
семьи остается ниже 2 прожиточных минимумов, такая семья 
может обратиться за выплатой из материнского капитала: «С 
начала года семьи могут оформить ежемесячную выплату 
из него не только на второго ребенка, как это было до 2023 
года, но и на первого, третьего или любого другого. Причем 
семья может одновременно получать и единое пособие, и 
выплату из маткапитала на одних и тех же детей». В итоге на 

сегодняшний день в КБР ежемесячную выплату из маткапи-
тала получают более 660 семей.

В ОСФР по КБР оказывают ряд услуг в проактивном режиме, 
рассказал Баков, людям не нужно подавать заявление на 
оформление таких услуг лично, территориальные органы 
Фонда сделают все самостоятельно. Беззаявительно выда-
ются сертификаты на материнский капитал, оформляется 
СНИЛС на детей, с начала 2022 года начал действовать без-
заявительный порядок назначения страховых и социальных 
пенсий по инвалидности. Для получения многих выплат 
сегодня гражданину достаточно только подать заявление. 

Баков также рассказал об удобствах электронного серти-
фиката при получении технических средств реабилитации. 
Сейчас электронный сертификат доступен практически 
для всех видов ТСР серийного производства и частично на 
протезно-ортопедические изделия, перечень ТСР будет рас-
ширяться. Также он рассказал о новом проекте для пожилых 
людей: «В декабре 2022 года первый Центр общения пожилых 
людей открылся в Урванском районе в здании клиентской 
службы Фонда. Затем Центры заработали в Баксанском и 
Зольском районах. Цель проекта – создать комфортные ус-
ловия для досуга пенсионеров, их активного образа жизни. 
Программа занятий Центра разнообразная: обмен опытом, 
интеллектуальные игры, просмотр фильмов, чтение и ак-
тивное общение. Мы обучаем компьютерной грамотности, 
уделяя особое внимание получению госуслуг в электронном 
виде. Совместно с представителями Союза пенсионеров и 
Банком России проводим обучающие лекции по противо-
действию мошенничеству, заботе о здоровье, получению 
социальных услуг, льгот и т.д. Отрадно, что пенсионеры 
объединяются по интересам».

Жители республики могут задать ОСФР по КБР свои во-
просы, позвонив на телефон регионального контакт-центра 
8-800-200-06-70 или федерального 8-800-1-00000-1, все 
новости также можно найти на официальных аккаунтах в 
соцсетях. 

Нужное
и важное дело
Студенты Кабардино-Балкарского 
гуманитарно-технического колледжа 
начали новый учебный год с акции. Вместе 
с представителями всероссийской 
общественной организации ветеранов 
«Боевое братство» КБР, которые были 
инициаторами мероприятия, студенты 
привели в порядок солдатские могилы на 
старом кладбище в Затишье. 

205 воинских захоронений были очищены 
от мусора и помыты. Студенты колледжа, всег-
да охотно принимающие участие в подобных 
мероприятиях, принесли с собой все нужные 
для уборки инструменты. Акция проходила при 
поддержке ООО «Экологистика», которая предо-
ставила перчатки, мешки, машины. Сотрудники 
организации заверили студентов и ветеранов, 
что всегда охотно помогут в подготовке и про-
ведении подобных мероприятий. За несколько 
часов работы студенты собрали около 80 мешков 
мусора. Перед началом работы представитель 
ветеранской организации Мухамед Тхакахов 
рассказал учащимся о боях в Кабардино-Бал-
карии во время Великой Отечественной войны, 
о том, сколько павших бойцов похоронено на 
территории республики. Например, студенты 
впервые услышали, что в КБР есть места, где в 
общих могилах, чаще всего в траншеях, похоро-
нены сотни защитников Родины, и имена их до 
сих пор не установлены.

В нальчикской акции участвовали члены 
«Боевого братства», других ветеранских органи-
заций и около 20 волонтеров, студентов разных 
факультетов и курсов КБГТК. Юные участники 
акции заверили старших, что те всегда могут 
рассчитывать на их помощь и активное участие в 
делах, которые демонстрируют истинную любовь 
к Отечеству и уважение к его истории.

 «Я поблагодарил ребят за то, что учебный год 
они начали с такого нужного и важного дела, 
отдав дань памяти и уважения тем, кто положил 
свои жизни за мир, их счастье и спокойствие», - 
рассказал заместитель руководителя «Боевого 
братства» КБР Геннадий Колодяжный. Органи-
зация планирует продолжать подобные акции 
до конца октября во всех районах республики, 
ведь муниципальные отделения поддержали 
эту инициативу. 
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Зажигай, 

Дождь –
не помеха
Яркий пример единства и согласия 
показали на сцене Зеленого театра 
мастера искусств Кабардино-
Балкарии.  Концерт «Мой край, моя 
республика» завершил программу 
первого праздничного дня.

Несмотря на дождливую погоду, жители 
и гости Нальчика с удовольствием по-
смотрели двухчасовой концерт. Лучшие 
номера представили государственные 
ансамбли «Кабардинка», «Балкария» и 
«Терские казаки», также порадовали ве-
дущие исполнители Кабардино-Балкарии. 
Ярко приветствовали публику молодые 
артисты. Ребята – воспитанники разных 
вокальных студий – представили песню 
«Зажигай, горный край».  Бурными апло-
дисментами зрители встречали на сцене 
детей. 

Пришел в парк – проверь здоровье под музыку
Праздничным субботним утром посетителей Атажукинского парка встречали 
врачи. Здесь уже несколько недель по выходным проходит акция «Проверь свое 
здоровье в парке». 

Эстафету приняла «Эстафета»
У кинотеатра «Восток» в праздничный день выступили казачий народный хор 
«Родник» и хор ветеранов войны и труда «Эстафета».

Праздник велоспорта вновь в Нальчике
Во второй раз Нальчик принял участников многодневной гонки «Дружба народов 
Северного  Кавказа». Пятым этапом многодневка, которая проходит уже в 31-й раз, 
стала кольцевая велогонка «Критериум». 

И в каждой песне – душа
Участники казачьего народного хора «Родник» по домам, однако, не разошлись, а 
переместились в Кабардино-Балкарский фонд культуры им. Владимира Ворокова.

Здесь по традиции в День государственности собрались представители  национально-
культурных  центров, чтобы вместе отметить день рождения родной республики.  

Пока хористы отдыхали, импровизированную сцену заняли солисты. Воспитанник  ДШИ 
№1 г. Нальчика Виктор Ким исполнил песню  «Дорогою добра» из кинофильма «Маленький 
Мук», Марина Шериева пела о родной земле, а представители НКЦ устроили дефиле в 
национальных костюмах.

Завершился вечер праздничным чаепитием.

У Аллеи поэзии жители Нальчика могут 
пройти первый этап диспансеризации в  
павильонах здоровья Городских поликлиник 
№1 и №3.

«Что может быть лучше, чем вот так на 
свежем воздухе уделить время своему 
здоровью, - говорит заведующий отделом 
коммуникативных и общественных проектов 
ЦОЗМАИТ МЗ КБР Анзор Лобжанидзе. – В 
рамках акции, инициированной Минздра-
вом республики, можно проверить риск 
развития неинфекционных заболеваний, 
которые и являются основной причиной 
преждевременной смерти и инвалидиза-
ции нашего населения. К ним относятся 
сердечно-сосудистые,  онкологические за-
болевания, сахарный диабет и хроническая 
обструктивная болезнь легких».

В парке можно сделать кардиограмму, УЗИ 
сосудов шеи, флюорографию и маммографию, 
проверить уровень глюкозы и холестерина, 
объем легких и дыхательную систему. Врачи 
начинают работу с восьми утра, и каждый 
день к ним обращаются минимум сто человек. 
«Это вполне хороший показатель, - говорит 

Лобжанидзе. – В поликлинику многие не 
хотят идти, тогда как диспансеризация очень 
важна. А здесь нет очередей, можно никуда не 
торопиться, как в будние дни».

Результаты всех анализов получают участ-
ковые терапевты, заносят их в карточку и при 
необходимости назначают более глубокие 
исследования. 

В праздничный день проверить здоровье в 
парке можно было под зажигательные песни 
в исполнении детей. Музыкальный марафон, 
организованный администрацией Нальчика 
на площадках всех микрорайонов, начали 
воспитанники вокальной студии «Иоканто».  
Песни о дружбе, России, Кабардино-Балка-
рии и Нальчике, на национальных языках. 
На сцену выходили солисты и дуэты. Мария 
Макаренко и заслуженный артист КБР Ху-
сейн Шалов открыли концерт песней «Мой 
Нальчик». Рядом работали альтернативные 
площадки. Киберспортивная страйкбольная 
команда представила свое снаряжение. А 
ребята из настольно-ролевого клуба «Black 
legion»  показали вселенную Warhammer 
40000 и провели обучающие партии. 

Ветераны не пропускают ни одной празд-
ничной даты,  всегда радуют своим пением 
жителей и гостей нашей республики. Вот и в 
этот субботний день, несмотря на непогоду, 
наши старшие подарили самым верным 
поклонникам народные и патриотические 
песни. Такие песни близки всем поколе-
ниям, они очень объединяют. А задору и 
жизнелюбию, которыми делятся почтенные 
участники хора со своими зрителями, мог 
бы позавидовать любой молодой человек!

Зрители тоже оказались стойкими: дождь 
не испугал их, они просто раскрыли свои 
зонтики и, расположившись у фонтана, про-
должили слушать с детства любимые песни.

Конечно, среди зрителей были и члены 
семей участников хора. «Мы специально 
сегодня сюда пришли, потому что у нас здесь 
наш дедушка поет, мой папа – Валентин 
Тимофеевич Павлов - рассказывает Ирина 
Валентиновна. – Папа привил нам любовь к 
песне, он с юных лет поет, а теперь, достигнув 
пенсионного возраста, пошел в хор вете-
ранов. Конечно, мы все вместе готовимся 
к выступлениям, а теперь с удовольствием 
послушаем! И не только его – казачий хор мы 

тоже очень любим, они всегда вместе высту-
пают. Такие душевные песни у них, передают 
такую теплоту. Мы не первый год ходим их 
слушать, и где бы они ни выступали – везде 
им рады». Ирина Валентиновна пришла на 
выступление хора со своей дочкой Яной 
Кучменовой: «Вот такая у нас дружная ин-
тернациональная семья, как и семья народов 
нашей республики!»

 «Не стареют душой ветераны» – именно 
эти слова приходят на ум, когда слушаешь с 
детства знакомые и любимые песни в испол-
нении хора «Эстафета». Многие подпевали 
любимому хору. Так незаметно пролетел час. 
Концерт окончен.

Своими впечатлениями от сегодняшнего дня 
делится Лариса Кумыкова, одна из участниц 
хора ветеранов: «В день рождения Нальчика 
хочу сказать, какой наш город красивый, 
чистый! Люди доброжелательные! Все, кто 
приезжает в наш город, говорят: «Вы живете в 
раю!» Пусть этот город еще долго процветает. 
Мы живем в дружной республике. Все народы 
здесь как одна семья. И пусть никогда здесь не 
будет никаких конфликтов, пусть над нашим 
городом всегда будет голубое чистое небо». 

По кольцу проспект Ленина – ул. Бал-
карская – пр. Шогенцукова – ул. Тарчокова 
участники должны были проехать 65 км. 

Перед стартом на площади Абхазии, где к 
тому времени на альтернативных велосипе-
дах начали появляться участники фестиваля 
уличных театров «Город счастья», прошло 
традиционное представление участников 
гонки. Среди них победители и призеры мно-
гих российских и международных турниров. 
Среди 24 команд были не только россияне, 
но и две команды Республики Беларусь и 
сборная Объединенных Арабских Эмиратов, 
а также представители Марокко. Среди боль-
ших команд были и микрокоманды из двух, 
как например, сборные Калининградской 
области или Адыгеи – к сожалению, Кабарди-
но-Балкария представлена не была, – и даже 
из одного человека, как в случае с Тульской 
областью или Смоленской. И, что особенно 
приятно, наиболее тепло, оказывая мощную 
поддержку, публика приветствовала именно 
«сольников», давая им понять, что хоть они 
одни, но не одиноки. 

Нальчикский этап гонки носит имя первого 
в истории КБР олимпийского чемпиона Бо-
риса Шухова, который и в этот раз был в чи-
сле почетных гостей. Он, а также заместитель 
председателя Парламента КБР олимпийский 
чемпион по греко-римской борьбе Мурат 
Карданов и заместитель министра спорта 
КБР Заур Хежев напутствовали велогонщи-
ков, а Борис Хабалович выразил надежду, что 
велоспорт в его родной республике вернет 
себе былую славу и будет популярен среди 
детей и молодежи наряду с единоборствами. 

И, возможно,  мечта олимпионика осуще-
ствится, ведь среди гонки, старт которой дал 

сам Шухов, было множество детей. Они ак-
тивно болели, успешно отвечали на вопросы 
викторины о велоспорте и велогонке, про-
ходившей между появлениями участников 
гонки у площади Абхазии, и даже объясняли 
правила  сопровождавшим их родителям. 

После финала V этапа  и взрослые, и дети 
увлеченно смотрели захватывающее и зре-
лищное шоу. Райдеры на велосипедах ВМХ 
показали поражающие воображение трюки. 
Болельщикам также показали фильм-пре-
зентацию о велоспорте, провели викторину 
и разыграли  горные велосипеды и другие 
призы. 

А призовые места среди велогонщиков 
распределились следующим образом. 

Максим Орехов из Самарской области 
занял третье место. Денис Марчук из Ре-
спублики Беларусь получил «серебро», бук-
вально на наносекунды и наномиллиметры 
уступив своему  земляку Евгению Корольку, 
завоевавшему победу на нальчикском этапе.

Первое место у юниоров досталось Ми-
рону Бондаренко  из Краснодарского края. 
Второе место присудили Валентину Аве-
рину  из Новосибирской области. Москвич 
Даниил Мальцев стал третьим. 

Желтую майку лидера получил Никита 
Шульченко из Кировской области. Майка 
лучшего горного гонщика  досталась Сергею 
Шевченко из Республики Беларусь.

Майку самого активного гонщика  за-
служил Евгений Королек, а майку самого 
молодого гонщика – Владислав Ярош из 
Республики Беларусь.

Утром следующего дня участники сорев-
нований уехали в горы. В рамках шестого 
этапа они отправились в Черекский район.
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Нальчик в фотолетописях

Волшебный мир «Города счастья»

горный край
Теплое и атмосферное – таким было открытие выставки 

«Городские летописи», состоявшееся 10 сентября в павиль-
оне парка Столетия КБР.

Здесь не было официальных лиц и торжественных при-
ветствий, здесь была история Нальчика и нальчан разных 
поколений.

И с этой историей знакомились новые поколения горожан, 
многие из которых приходили целыми семьями. 

Кураторы «Городских летописей» обратились к фотоар-
хивам, большая часть которых была черно-белой, и кадрам 
современного Нальчика, и что удивительно, юных посетите-
лей, вопреки возможным ожиданиям, больше привлекали 
именно старые кадры. Так, пятилетняя Амина очень долго и 
пристально рассматривала стенд «Купаться запрещено» об 
истории Атажукинского парка и озера «Трек», пояснив, что 
на представленном фото 1936 года изображена девочка со 
своим папой, а, изучив стенд, посвященный Соне Шериевой, 
поделилась, что тоже занимается национальными танцами.

Тщательно и с любовью подобранные снимки сопровожда-
лись веселыми и остроумными названиями. К примеру, «Ах, 
эта свадьба, свадьба, свадьба» предваряла текст о дворце 
торжеств «Эльбрус», строка знаменитого стихотворения 
«Кабардинская улица влюблена» – рассказ об одной из ста-
рейших улиц города, а «Губит людей не пиво» – о знаменитой 
«Бочке» Долинска.

Но и кадры без сопроводительных пояснений, в том 
числе изображающие фрагменты нальчикских фонтанов и 
элементы декоративных панно городских зданий, вызывали 
не меньший интерес. И все же фаворитами внимания посе-
тителей были проектно-архитектурные макеты курортного 

района и центральной части столицы КБР, выполненные 
Госстроем РСФСР в восьмидесятых годах прошлого века. 

Сопровождали просмотр экспозиции демонстрировав-
шиеся на большом экране павильона фильмы и телеви-

зионные зарисовки Владимира Ворокова, дополнявшие 
атмосферу прекрасного старого Нальчика.

Наталия Печонова.
Фото Татьяны Свириденко. 

-Мама, как круто! Товарищи взрослые, подвиньтесь, 
пропустите детей вперед, они тоже хотят 
посмотреть! Смотри, живые статуи, и они реально 
левитируют! Посадить тебя на шею, чтобы ты 
все увидел? А у шарманщика на шарманке сидит 
маленький Буратино! 

Такие фразы многократно раздавались в минувшее воскре-
сенье на площади Абхазии и Курортном сквере, заполонили 
которые мимы, клоуны, акробаты, музыканты, танцовщики 
и множество других артистов, приехавших в Нальчик для 
проведения фестиваля уличных театров «Город счастья». 

Организаторы – Институт развития города «Платформа», 
благодаря которому, по сути, в столице Кабардино-Балкарии 
и проходит весь интересный «движ» последних лет, адми-
нистрация г. Нальчика и шеринговая компания «Busy-Fly» – 
обещали зрителям театральные постановки и эксперименты 
в разных жанрах. Гостей уже второго фестиваля уличных 
театров ждали импровизации, буффонада, кукольный те-
атр, музыкальные выступления, фокусы, эксцентрика. На 
протяжении фестиваля, во время и между театральными 
представлениями, публику развлекали ходулисты, левити-
рующие статуи, казанский шарманщик Шаман. 

Нашлось место для всевозможных фотозон, фуд-корта, 
арт-базара местных и не только мастеров. Детям делали аква-
грим, проводили мастер-классы, предоставили возможность 
на большой пластиковой стене проявить свои таланты в 
области граффити и других изобразительных искусств.

Необыкновенно повезло с погодой, ведь изначально фести-
валь планировался как двухдневное мероприятие, но дождь 
9 сентября скорректировал все планы. Скорректировал, но 
не изменил, вопреки всем понятным опасениям. Спасибо и 
организаторам, сумевшим двухдневную программу трансфор-
мировать в однодневную, спасибо и артистам, не отменившим 
свои выступления. Единственное неудобство получили мы 
– зрители, жадно желавшие успеть и на главную сцену на 
площади Абхазии, и на находившуюся чуть поодаль площадку 
«Карусель», и в Курортный сквер. И многим это удавалось, а 

некоторые компании делились пополам, и в интерактивном 
режиме «видеостримили» друг другу представления с разных 
площадок, на которых весь день в режиме нон-стоп рабо-
тали артисты, сумевшие перенести нас в необыкновенный 
волшебный мир. 

Зрители тут же брали их в кольцо, благодарно аплодирова-
ли, участвовали в интерактивах и даже в самих спектаклях. И, 
само собой, потом подходили за автографами и совместными 
фото. Конечно, это было долго, но гостям нравилось. Ну а сам 
Нальчик понравился им еще в день приезда.

- Какой же красивый Нальчик! – восторгался перед началом 
первого фестивального представления клоун, художник, актер 
«сНежного шоу» Славы Полунина, основатель московской теа-
тральной компании «За Углом» Андрей Климак. – А какие сер-
ные ванны! Непередаваемые впечатления, как они спасли нас 
вчера после дождя, отогрели! Какая красивая у вас площадь!

После завершения фестиваля на своих страничках в соц-
сетях Климак запостил видео, в котором показал вечерний 
Нальчик и поделился расширенными впечатлениями о 
городе и его изумительной публике.

Впечатления были взаимны: зрители тепло встретили оба 
спектакля компании «Лисапед-Шоу» и «Горожан».

«Лисапед-Шоу», по символическому совпадению про-
ходившее сразу после завершения V этапа шоссейной 
велогонки «Дружба народов Северного Кавказа», на-
граждение победителей которого проходило тут же, на 
главной сцене, – это абсолютно уникальное в своем роде 
представление. Задействованные в нем велосипеды, среди 
которых и культовый «пенни-фартинг» с огромным пере-
дним колесом, созданы вручную по оригинальным эскизам. 
Помимо основного представления, «Лисапед-Шоу», артисты 
которого одеты в элегантные костюмы стиля «британский 
сельский шик», включало в себя активное взаимодействие 
со зрителями, в том числе и катание на велосипедах.

А в центре внимания «Горожан» были уже не велосипеды, 
а фантастическая и фантасмагорическая конструкция «Пепе-
лац», пользовавшаяся необыкновенным зрительским успехом.

На главной сцене артисты уличного клоун-театра «Высокие 
Братья/Tall Brothers» показали свой «Дурацкий цЫрк». Кол-
лектив заслуженный и именитый, являющийся участником 
различных фестивалей по клоунскому искусству по всему 
миру. Среди его регалий и Гран-при международного фести-
валя пантомимы и клоунады «Comediada-2019» (Grand Prix), 
и звания лауреатов Международного фестиваля клоунады в 
Москве. «Высокие Братья» – это трюковые и интерактивные 
площадные и камерные спектакли, игровая импровизация, 
жонглирование, эквилибр на моноцикле, импровизация и 
контактная трюковая клоунада со зрителем и многое другое, 
что было представлено с лихвой в «Дурацком цЫрке».

Клоун-мим Авабука – альтер-эго актера «сНежного шоу» 
театра Полунина, режиссера Павла Алехина из Санкт-Петер-
бурга – успел выступить и на главной сцене, и в Курортном 

сквере. И, как и обещалось, действительно привез театр 
в чемодане, в котором нашлось место, кажется, всему, от 
всевозможных музыкальных инструментов до огромных 
белых флагов, напоминающих крылья – те самые, с которы-
ми в январе прошлого года на I Фестивале уличных театров 
в Нальчике выступали артисты театра «Легкие крылья» из 
Альметьевска.

В этом году в Курортном сквере гости из Татарстана 
показали спектакль «Немое кино» – уличную клоунаду, 
выдержанную в стилистике первых черно-белых фильмов 
без звука, в котором артисты выражают оммаж великим 
комикам прошлого. В первую очередь Марселю Марсо и 
Леониду Енгибарову. 

Расположенная возле качелей Столетия на площади 
Абхазии локация была всецело епархией гостей из Санкт-
Петербурга. АНО «Театральные технологии» и группировка 
SADKOVAIZGDOVA (Елена Садкова из города Гдова – еще 
одна актриса и режиссер, вышедшая из полунинских «Ли-
цедеев») представили мультимедийное пантомимическое 
шоу «Карусель». 

Где-то среди тесно прижатых друг к другу домов большого 
города, среди индустриального шума и потока спешащих 
людей кружится Карусель – вроде небольшой цирк-шапито, 
а на самом деле целая планета. И путешествие на эту плане-
ту, показанное дважды, вечером было совсем непохоже на 
дневное представление. Хотя оба спектакля были волшебны. 

Закрывал Фестиваль уличных театров «Город счастья» мо-
сковский музыкальный коллектив «1/2 оркестра» – духовые, 
ударные, перкуссия, множество «примочек» и процессоров. 
Коллектив по праву считается одной из главных оркестровых 
и джазовых команд новой волны в России, в том числе и 
благодаря качающему груву и непередаваемой атмосфере 
своих лайвов. Что и было продемонстрировано в Нальчике, 
став мощным заключительным аккордом фестиваля, за кото-
рый хочется поблагодарить «Платформу» и всех-всех гостей, 
которых, надеемся, мы увидим вновь! 
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«Дружный Кавказ»
собрался в Нальчике

Вместе мы победим
ГКУ «КБР-Медиа» совместно с Минмолодежи КБР
и Молодежным центром в эти дни проводят серию 
семинаров для студентов республиканских колледжей 
«Мы за мир против терроризма», посвященную
Дню солидарности в борьбе с терроризмом. Очередная 
встреча прошла в медицинском колледже «Призвание».

Спикеры – эксперт отдела профилактики деструктив-
ных процессов в молодежной среде Минмолодежи КБР 
Исмаил Бетуганов, главный редактор газеты «Советская 
молодежь» ГКУ « КБР-Медиа» Залина Суанова и специа-
лист регионального отделения РДДМ «Движение Первых»  
Ратмир Каров – рассказали студентам об информационной 
безопасности, об умении и необходимости отстаивать свою 
точку зрения, затронули тему буллинга.

«То, что мы называем «фейками», специалисты называют 
«информационным терроризмом» и сравнивают их воздей-
ствие с ядерным оружием. Нам всегда нужно помнить, что 
производители фейков хотят, чтобы люди стали потреблять 
информацию лишь по эмоциональному критерию – если  
информация рождает эмоцию, значит, это хорошая инфор-
мация, и неважно, сколько процентов правдивых фактов она 
содержит.  А чтобы увидеть действительную картину мира, 
нужно отключить эмоции и начать анализировать все сооб-
щения», - отметила Залина Суанова.

Сотрудники молодежного центра провели со слушателями 
викторину, а от «КБР-Медиа» ребята получили бейсболки и 
футболки. 

Семинар прошел и на базе ресурсного центра развития 
волонтерства в Многофункциональном молодежном центре 
КБГУ. Здесь участники обсудили вопросы взаимодействия 
государственных органов и учреждений республики по про-
филактике терроризма и экстремизма, а также выработали 
алгоритм действий в случае выявления группы риска среди 
молодежи. Руководитель ветеранской организации Управле-
ния Росгвардии по КБР полковник в отставке Руслан Хужоков 
обратил внимание собравшихся на то, что сегодня проводится 
целенаправленная идеологическая обработка молодежи в 
глобальной информационной сети «Интернет».

-Только объединив наши усилия,  мы сможем говорить о 
полноценности противодействия и искоренения экстремизма 
и терроризма не только в молодежной среде, но и в обществе 
в целом, - отметил Хужоков.

Завершением серии встреч станет поездка 150 студентов 
колледжей в Беслан. 

Терроризм – информационная война

В Нальчике прошел форум межконфессионального молодежного клуба 
«Дружный Кавказ» «Сохранение и укрепление традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей» («СМ» №36).

Организаторами выступили Духов-
ное управление мусульман КБР при 
содействии Фонда поддержки ислам-
ской культуры, науки и образования и 
Координационный центр мусульман 
Северного Кавказа (КЦМСК). 

Целью форума определили фор-
мирование российской гражданской 
идентичности молодежи Северного 
Кавказа и укрепление межнациональ-
ных и межконфессиональных отноше-
ний среди молодежи.

В работе форума приняли участие 
представители духовных управлений 
мусульман, входящих в КЦМСК, уче-
ные, представители исполнительной 
власти, учителя и студенты Северо-
Кавказского исламского университета 
имени имама Абу-Ханифы.

«Сегодня наша страна встала на 
защиту человеческих ценностей, 
сохранения духовности, нравствен-
ности и религии, - сказал на откры-
тии форума муфтий КБР Хазраталий 
Дзасежев. – Духовно-нравственное 
воспитание – это один из ключевых 
моментов, на который обратил внима-
ние президент России: в нашей стране 
принят соответствующий закон. Да, 
сегодня есть трудности, проблемы, но 
это жизнь, это испытание. Мы должны 
проходить все испытания с терпением 
и мудростью, ведь это – великое благо». 

Дзасежев выразил надежду, что этот 
форум принесет пользу не только ве-

рующим людям, но и всему населению 
нашей республики и страны. Также по-
благодарил представителей Координа-
ционного центра мусульман Северного 
Кавказа: «Братья, которые сейчас сидят 
в первых рядах, делают большое дело. 
Они делятся своими знаниями, своим 
временем и силами для того, чтобы 
эти благие намерения претворить в 
жизнь. Вы – воины невидимого фронта, 
как сказал муфтий Северной Осетии. 
Но ваша работа обязательно будет 
приносить свои плоды, а в обществе 
обязательно будут укрепляться взаи-
мопонимание и дружба».

С приветственной речью к участни-
кам круглого стола обратился министр 
по делам молодежи КБР Азамат Люев. 
«Мы живем в непростой период, когда  
враждебные силы пытаются навязать 
чуждые нам ценности, в том числе 
повлиять на нашу молодежь. Сегод-
няшний форум – это очень важная и 
нужная инициатива. Отрадно, что в 
его работе принимает участие наша 
молодежь. Очень важно, чтобы опыт 
старших передавался молодому 
поколению. В то же время нужно ори-
ентироваться и на молодых людей, 
которым более доступны сегодняшние 
технологии. Совокупность традиций 
и инноваций, опыта и современных 
форматов подачи – это ключ к успеху. 
А успех у нас обязательно будет», - 
подчеркнул он. 

Министр призвал активно обсу-
ждать даже самые сложные темы, 
проблемные вопросы, вступать в дис-
куссии, а результатами поделиться с 
органами исполнительной власти, что-
бы совместными усилиями запускать 
проекты, реализовывать совместные 
программы. 

Завершая свое выступление, Аза-
мат Люев вручил почетную грамоту 
председателю Духовного управления 
мусульман КБР Хазраталию Дзасеже-
ву за большой вклад в реализацию 
государственной молодежной поли-
тики, в воспитание подрастающего 
поколения. 

Своим видением решения задач, 
поставленных перед участниками 
форума, поделились заместитель муф-
тия Калмыкии Раджаб Зияутдинов, 
заместитель муфтия КЧР, директор 
республиканского медресе Мухам-
мад-Хаджи Эркенов, заместитель 
муфтия РСО-Алании Батраз Аршиев, 
первый заместитель муфтия Адыгеи 
Азамат Хуштов, советник муфтия 
Ставропольского края Мурад Ибра-
гимов и другие. 

Спикеры обсудили важность со-
хранения родного языка и культуры 
народов, населяющих нашу страну, 
подчеркнули важность диалога с моло-
дежью, обсудили методы эффективной 
работы с подрастающим поколением.

В завершение форума муфтий КБР 
вручил благодарственные письма 
членам исполкома КЦМСК.

Д. А.

В Общественной палате КБР говорили о терроризме, 
и тема эта всерьез волновала всех участников 
круглого стола «Роль общественных организаций 
в профилактике экстремизма и противодействии 
идеологии терроризма» («СМ» №36). Встречу, 
посвященную Дню солидарности в борьбе с 
терроризмом, начали с минуты молчания в память о 
погибших от рук бандитов.

Председатель ОП КБР Хазратали Бердов назвал терро-
ризм одной из главных проблем современности, и Россия, 
к сожалению, не осталась в стороне: «Терроризм прио-
бретает новые формы, террористы вторглись в Интернет 
и соцсети. Подполье активизировалось с началом СВО, 
совершается множество терактов, особенно часто стра-
дают приграничные территории. Пособники есть и среди 
жителей России…». Бердов подчеркнул, что идет инфор-
мационная война, цель которой – погрузить общество в 
состояние паники, дезинформировать население страны и 
подготовить к подчинению другим государствам.  Хазратали 
Бердов отметил, что молодежь для террористов – самая 
доступная категория, и для борьбы с террористами необ-
ходимы усилия не только правоохранительных органов, 
но и общественности: «Мы должны понимать, что никто не 
сделает это за нас».

Президент Международной черкесской ассоциации, член 
ОП КБР Хаути Сохроков напомнил о захвате школы в Бесла-
не – об этом он узнал в тот момент, когда присутствовал при 
торжественной закладке капсулы в фундамент будущего 
храма Равноапостольной Марии Магдалины в Нальчике, 
который только начинали строить: «И мы решили ехать 
туда немедленно, в первую очередь в Беслан отправился 
первый президент КБР Валерий Коков, и в течение всех 
этих страшных дней мы были там». Сохроков констатировал, 
что терроризм быстро приспосабливается к изменениям 
времени, совершенствуется и одновременно становится 
более жестоким: «Россия столкнулась с этим, мы помним 
Волгодонск, Буйнакск, Дубровку, теракт в аэропорту До-
модедово». Президент МЧА заметил, что наша республика 
тоже подверглась провокации террористов, напомнив о 
нападении на Нальчик в октябре 2005 года: «Трудно было 
представить, что столько вооруженных людей в республи-
ке могут пойти на правоохранительные органы! Конечно, 
среди причин были социальное неравенство, бедность, 
коррупция, ненадлежащее воспитание и образование, 
снижение авторитета правоохранительных органов, нега-

тивное влияние СМИ и внушаемость подростков, которые 
резко реагируют на несправедливость». Сохроков отметил, 
что сейчас удалось ослабить позиции террористов в ре-
спублике, но нельзя останавливаться, нужно быть в курсе 
проблем молодежи, и роль институтов гражданского обще-
ства в этом вопросе очень велика. Он назвал действенные 
предупредительные меры, подчеркнув роль образования 
и наставничества, отметив другие важные факторы проти-
водействия экстремизму, в том числе работу со СМИ.

Мухтар Османов, начальник управления по вопросам 
профилактики антиобщественных проявлений админи-
страции Черекского района КБР, рассказал о работе в муни-
ципалитете. Он сообщил, что на учете в районе состоит 36 
граждан, и это немало. К тому же с началом СВО увеличилось 
количество украинских «инфобандитов»: «Информационная 
борьба ведется на всех фронтах, они представляют все так, 
что якобы огромное количество людей присоединяется к 
ним». Османов рассказал о мероприятиях по предупрежде-
нию проявлений терроризма в районе, их с начала года 
проведено более 40: встречи с людьми, беседы на актуаль-
ные темы, баннеры, общение с детьми в школах, памятки, 
регулярные встречи населения с имамом: «Я был на войне 
дважды и могу сказать: наши ребята воюют хорошо, у них 
есть настоящий патриотизм. Земляки, вернувшиеся с СВО, 

пока по объективным причинам не могут участвовать в 
наших мероприятиях, но мы их чуть позже привлечем».

Помощник благочинного настоятеля Нальчикского цер-
ковного округа Пятигорской и Черкесской епархии по рабо-
те с молодежью Ирина Артунова эмоционально рассказала 
о работе  в районах КБР православных церквей, в которых 
тоже делается много для противодействия терроризму: 
«Все молятся за наших ребят, участников СВО, их победу, 
возвращение, жизнь и здоровье. Во многих приходах и 
церквях республики работают воскресные школы, где, в 
числе прочего, воспитывают настоящую любовь к Родине». 
Начальник отдела по надзору за исполнением законов о 
федеральной безопасности, межнациональных отношени-
ях, противодействии экстремизму и терроризму, старший 
советник юстиции прокуратуры КБР Анзор Шурдумов, 
вспомнив события прошлых лет, отметил, что деятель-
ность некоторых национальных объединений вызывает 
серьезную настороженность: «Спекуляция на исторических 
событиях может привести к непоправимым последствиям».

После слово взяли общественники – президент Фонда 
молодежного развития Алина Ковалева и исполнитель-
ный директор Кабардино-Балкарского регионального 
отделения Российского союза боевых искусств Михаил 
Казиев, рассказав о проведенных мероприятиях. Казиев 
заметил, что главная цель организации – дать молодежи 
нужные навыки, и это сейчас очень важно. Но при этом не 
все чиновники разделяют его позицию, говоря, что «есть 
дела более значимые». Беслан Гуляжинов, руководитель 
военно-патриотического центра при Станции юных тех-
ников имени З. Налоева города Нарткалы, тоже высказал 
свое мнение: чтобы вырастить нормальную молодежь, надо 
привлекать к работе в школах офицеров. Заместитель мини-
стра просвещения КБР Екатерина Мисостова рассказала 
о работе по патриотическому воспитанию на федеральном 
и республиканском уровнях. Она подчеркнула важность 
геральдических знаков, которые за прошедший год   школь-
ники  и их родители стали воспринимать должным образом: 
«Но результаты того, что делается сейчас, мы увидим через 
10-15 лет. Сейчас мы видим итоги сделанного примерно в 
2010 году».

Перед принятием резолюции Хазратали Бердов заме-
тил, что сегодня страна вернулась к воспитанию, которое 
существовало 30 лет назад: «Я надеюсь, что педагоги в 
школах и министерство просвещения будут заниматься 
этим постоянно». 
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КъэралитIыр зэпызыщIэ бзылъхугъэ
Пащтыхьыкъуэ Хьэмзэ и цIэр зезыхьэ курыт еджапIэм адыгэбзэмкIэ и егъэджакIуэ 
Шыфэкъуж Данэ къыщалъхуари къыщыхъуари Налшыкщ, КъБКъУ-р къиухащ, «Нарт» 
газетым и редактор нэхъыщхьэм и къуэдзэу щытащ. Амман щыщ адыгэ щIалэ 
дэкIуэри, пщащэ абы щигъуэтащ. Илъэс 24-рэ хъуауэ Данэ зэпещIэ къэралитIыр. 
Урысеймрэ Иорданиемрэ адыгэ бзылъхугъэм и гъащIэм щаубыд увыпIэр 
гъэщIэгъуэнщ. Абы и адэ ХьэфIыцIэ Мухьэмэд Кавказ Ищхъэрэм, ди лъэпкъэгъухэр 
щыпсэу нэгъуэщI щIыпIэхэми фIыуэ къыщацIыху. Ар ДАХ-м и Хасащхьэм хэтщ, 
Къэбэрдей Адыгэ Хасэм и тхьэмадэщ, «Черкесское зарубежье», «Нарт» газетхэм 
я редактор нэхъыщхьэщ, ЩIэныгъэхэмкIэ Дунейпсо Адыгэ академием и вице-
президентщ. 
И адэм и IэщIагъэр и гум дыхьэу къыщIэкIынти, бзэ щIэныгъэ хъыджэбзым 
зригъэгъуэтащ, апхуэдэуи усэ етх. Налшык дэт 14-нэ школым щIэсу ар дихьэхащ 
усыгъэм. Абы и тхыгъэхэр къытрадзащ «Адыгэ псалъэ», Советская молодежь», 
«Черкес хэку» газетхэм, «Iуащхьэмахуэ», «Литературная Кабардино-Балкария», 
«Нарт» (хьэрыпыбзэкIэ), журналхэм, нэгъуэщIхэми. Дызэрыт илъэсым дунейм 
къытехьэнущ Шыфэкъуж Данэ япэ тхылъ цIыкIур. Иджыблагъэ Данэ и ныбжьыр 
илъэс бжыгъэ дахэ ирикъуащи, и гурылъхэр къехъулIэну ди гуапэщ.

«Тили айнымагъан миллет халкъча 
сакъланмайды»
Яникойчу Улбашланы Зульфия КъМКъУ-ну орус тил эмда битеулю тил билим 
кафедрасында студентлеге сёлешиуню культурасындан бла орус тилден 
дерсле береди. Тыш къыралладан бизни республикагъа келип окъугъан жаш 
адамланы орусчагъа юйретгенди.
Филология илмуланы кандидатыды. «Концептуализация трудовой 
деятельности человека в разных лингвокультурах» деген уллу 
монографияны, аслам илму статьяны авторуду. Аланы алтысы уа ВАК-ны 
тизмесине кирген журналлада басмаланнгандыла. Бюгюн ол мени ушакъ 
нёгеримди.

ШЫФЭКЪУЖ ДАНЭ

ПЩЫГЪУПЩЭЖМЭ СИ ЦIЭР
Сыгъынщ си нитIым 
Нэпс къыщIэмынэху. 
Сэ гуауэ хьэлъэр 
ЩIэзуфэнщ сылIэху... 
УхуэлIэ хъумэ нобэ 
Си гущIэгъу, 
БжесIэнщ сэ хуэму: 
«Псори пхузогъэгъу!» 
Арами щIэщхъум 
КъресыкI си гущIэр, 
Къызэпеуд гъэпцIагъэм 
Ди зэIущIэр... 
Сэ гуауэм сихьрэ 
Пщыгъупщэжмэ си цIэр, 
Къызэгуитхъынщ си бампIэм 
Мы щIы фIыцIэр...

ЦIЫХУ
Мы дунейр зэшыгъуэщ языныкъуэм. 
Дунеижьым куэдрэ согупсыс; 
ХуэмыщIауэ нобэ зи гур ныкъуэм 
ГурыфIыгъуи гуапи къылъымыс. 
Жэщыр хъумэ, къотIысхьэж мазэщIэр, 
Пщэдджыжьыпэм дыгъэр къыщIопсыж. 
Къеблэгъамэ лъахэм илъэсыщIэр, 
Гъэ блэкIар, арати, ныщIелъхьэж. 
Жэщи махуи емызэш толъкъунхэр, 
ПсыIум ахэр куэдрэ йоныкъуэкъу: 
Мывэ джей псыхьахэм къыдэкIыну 
Куэдрэ къохъу толъкъунхэр щыхущIэкъу. 
ЙокIуэтыж толъкъунхэр езэшауэ. 
Псыр губжьати къигъэнакъым лъэкI... 
Дунейм теткъым цIыхум хуэдэу зэуэ 
ЕрыщагъкIэ куэд зыхузэфIэкI. 
КъыщIишынщ къумыщIым дагъэ фIыцIэр,
ЩигъэкIынщ пшахъуэщIым гъавэ бэв. 
Ауэ цIыхум куэдрэ и цIыхуцIэр 
Щогъупщэжри, бампIэ куэд егъэв... 
Мы дунейр зэшыгъуэщ языныкъуэм. 
Дунеижьым куэдрэ согупсыс: 
Щхьэ зилIэжрэ зыри хуэмыныкъуэм?! 
Щхьэ фIэкIуэдрэ лъахэм и нэмыс?! 
ЩымыIэжу хьэ зэрышхи дауи, 
ХуэмыщIахэм къахуимыхуэу щыгъ, 
НыщIалъхьэжу тхьэмыщкIагъи гуауи 
Щхьэ мыхъужрэ цIыхухэр зэрыIыгъ!

ГУМРЭ НАЛКЪУТЫМРЭ
ЩегъэпщкIу тенджызым сакъыу и псы 

лъащIэм 
Налкъутналмэсыр хъуауэ илъэс куэд.
Сэ уигу щыпыIэр къызолъыхъу игъащIэм. 
Къэхъуащ лъэужьхэр куэдрэ щысфIэкIуэд.
Я гугъэр, гуфIэр хъуауэ жэуапыншэ 
ЦIыхухъухэм куэдрэ сэ слъэгъуащ я нэпс.
КъысфIощI а нэпсхэр хъуауэ ажалыншэ, 
Налкъутналмэсу хуэдэщ псым къыхэпс.
Сэ куэдрэ, куэдрэ къэслъыхъуащ уэ уи гур, 
Сэ къалэу, къуажэу щIэсщыкIари мыз.
СфIадыгъури уи гур, хъуащ зеиншэ щIыгур,
Сыхъуащ жеиншэ, сыхъуащ къулейсыз... 

ДЫГЪЭ КЪУЭМЫХЬЭЖ
Мы сыхьэтыпцIэм гур екъузыр гуауэм. 
Ар тепыIэншэу гуфIэм ныщIохъуэпс. 
Нэхуншэ мащэм хуэдэщ сыщыбауэм, 
КъэкIуэнум си гур поплъэ и дыгъэпс.

Мы сыхьэтыпцIэм сэ сыхуейщ нэгъуэщIым 
И псалъэ гуапэ, и гулъытэ нэс. 
Насыпу щыIэм сыщIобэг я куэщIым, 
Ар хъунут занщIэу Тхьэшхуэм къызипэс.

Гупсысэ жагъуэу мы дунейм щызеуэр 
Акъылым нобэ хуэмурэ ехьэж. 
ЛIэжынщ шэчыншэу схуэмыгъэв си гуауэр, 
Хъужынщ си дыгъэр куэдрэ къуэмыхьэж.

Арами зэкIэ схуемыгъэх си гуауэр, 
ЗэIущIэ гуапэр зикI къысхуэмыгъэс... 
Къыхоплъ кIыфIыгъэм схуемыгъэх гукъанэр, 
Къыщос си гущIэм щIимыгъачэу уэс.

МАЩIЭРЭ КУЭДРЭ
Розэ плъыжьыбзэр пхузощIыр уэ тыгьэ, 
КъысфIощIыр а тыгъэр КъуэкIыпIэм и лыгъэ.
Розэ хужьыбзэу сэ уэстым къыбжеIэ: 
ФIыцIагъэм си гущIэр къэхъункъым щриIэ.
Розэ гъуэжьыбзэм, си щIасэ, си щIыхь, 
Гурыщхъуэ къегъэщIри, псэр хедзэ бэлыхь. 
Гурыщхъуэм и мащIи и куэди схуэмыхь, 
КъысфIощIыр гурыщIэм ар хъуауэ и щхъухь:
ЛIэныгъэщ и мащIэр!
ЛIэныгъэщ и куэдыр!

ГУРЫЩХЪУЭ
Уэ тенджызым сакъыу сыщохъумэ. 
Сыщохъумэ гуауэм, уемызэш. 
Жэщ мазэхэу гъуэгу сытехьэ хъумэ, 
Батэкъутэр къохъур уэ щыбгъэш. 
Уэ ухуэдэщ плъырым. Жэщи махуи 
Зы дакъикъэ нэхэр стумыгъэкI. 
Мы дунейм ущимыIэж зы Iуэхуи - 
Псэ лъэхъуэщым ибгъэлIыхьым фIэкI. 
Сыщохъумэ лъагъуныгъэм, дыгъэм, 
Губгъуэ хуитым икъухьа накъыгъэм, 
ГурыфIыгъуэм, ныбжьэгъугъэ къабзэм, 
Къуалэбзу жыгыщхьэм щыбзэрабзэм... 
Псори хъуащ гурыщхъуэм IэщIэмыкI,
Хъуащ си гъащIэр уи бэлыхь хэмыкI. 
Псэр ныхуолIэ гурыфIыгъуэ нобэ. 
Псэм и гуфIэр гуауэм къыпегъэщ. 
О, дэ ди Тхьэ, къыумыхьыжу тобэ, 
Гъэсэхыж къэмынэу зы лъэхъуэщ!

ДУНЕЙ ЩХЬЭЛЫЖЬ
Укъызоплъ мычэму, уи гур мэгъу. 
Уи гуращэм дахэ куэд къегъэщI. 
Ауэ Тхьэшхуэм ар къысхурегъэгъу: 
Сэ мычэму согупсыс нэгъуэщI. 
ЩIыIэ уаем Iэхэм ущыщIэпщи, 
Си дамащхьэм щытебгъэхуи уэс, 
Щыгъэмахуи щыщIымахуэ жьапщи 
Жэуапыншэу сэ си гущIэр мэс. 
Гум и щIасэр йогупсыс нэгъуэщIым, 
Сэ къысфIощI нэгъуэщIым ар итхьэкъу... 
Щыхум и псэр мы дуней ныкъуэщIым 
Куэдрэ къохъу насыпым щыхущIэкъу. 
ГущIэгъуншэщ мы дуней щхьэлыжьыр, - 
Псэр зыхуейр лъэныкъуэ ирегъэз. 
КъыщIэлъэлъу гуныкъуэгъуи гуауи 
Щхьэл мывэжьыр куэдрэ мэджэрэз.

Амман, Иордание.

- Зульфия, филология илмугъа къалай 
келгенинги айтсанг эди.

- Гитчелигимден малкъар эмда орус тил-
леден, литератураладан дерслени сюйгенме. 
Артда уа ингилиз тилни да жаратханма. 
Окъургъа да аны сайларыкъма деп тургъан-
лай, атабыз Габоланы Мустафир орус тилни 
окъутхан бёлюмге барырымы сюйгенин бил-
диреди. Ол кеси да физикадан устаз болуп 
тургъанды. Къалай эсе да, аны айтханына эс 
бурама. Онбиринчи классда болгъанымда 
уа, орус тилден олимпиадада районда би-
ринчи жерни алама. Ызы бла республикалы 
урумунда экинчи оруннга тийишли болама. 

Олимпиаданы эсеплерине тийишлиликде 
университетни орус тил бёлюмюне экзамен-
сиз окъургъа аладыла. Белгили алимлерибиз 
эмда преподавательлерибиз Башийланы 
Светлана, Тетууланы Борис, Кучукланы 
Зухура, Зинаида Габунияны, бирсилени лек-
цияларына тынгылагъан сейир эди.

Бакалавриатдан сора КъМКъУ-да магистра-
тураны къызыл дипломгъа бошагъанма. Ызы 
бла уа университетде аспирантурагъа «Тилни 
теориясы» деген ызына киргенме. Аны бла 
бирге уа Пятигорскда къырал лингвистика 
университетде испан тил бёлюмюнде окъу-
гъанма.

- Испан тилни сайлагъанынг не бла 
байламлыды?

- Аспирантурада окъугъан кезиуюмде, Рос-
сейден тышында да, бирси тыш къыраллагъа 
халкъла аралы илму симпозиумлагъа, жыйы-
лыулагъа къатышханма. 2010 жылда уа илму 
башчым Зинаида Габуния бла Испаниягъа 
орус тилге жораланнган конференциягъа 
баргъанма. Ары малкъарча, орусча да нарт 
сёзлени юслеринден доклад хазырлагъанма.

Жангы культура, халкъны адет-тёреси, 
тиллеринде къалай сёлешгенлери – ала 
барысы да манга сейир кёрюнюп, жаратхан-
ма. Аны себепли аны теренирек билирге 
да сюйгенме. Артда Нальчикде курслагъа 
жюрюп, испан тилде сёлешиуню биринчи да-
ражасына юйреннгенме. Аны бла байламлы 
Пятигорскда окъургъа уа собеседованияны 
хайыры бла киргенме. 

Дерследен тышында да, фильмлеге къа-
рап, назмуланы, сабийлеге жомакъланы 
окъуп тургъанма. Дагъыда, кесиме сейир 
кёрюнюп, аланы айтыуларын, нарт сёзлерин 
орусчагъа кёчюрюп кюрешгенме. Ол а, тилге 
юйреннгенимден сора да, бу халкъны жашау 
турмушуна тюшюнюрге, адет-тёрелерин, 
тарыхларын билирге себеплик этгенди. Ан-
дан тышында да, кандидат диссертациямы 
жазгъанымда, бу материал иги болушлукъ 
болгъанды.

Андан сора да, бюгюнлюкде университетде 
Испан тилни эмда культураны илму-окъуу 
арасыны башчысыма. Анда курслада бу тилге 
юйренирге сюйгенлени окъутама. Адабият 
ингирле да къураучубуз.

- Жамауат асламысында филологияны 
жашауда тил билим бла байламлы этип 
къояды. Къалайды аны юсюнден оюмунг?

- Филология – ол жаланда тил тюйюлдю. 
Бу илму, андан сора да, кесине тарыхны, 
адет-тёрелени, кёлден чыгъармачылыкъ-
ны, адабиятны, дагъыда кёп башха ызланы 
сыйындырады эмда байлайды. Бек башы 
уа, бу биз сагъыннган ызла тилде барысы да 
сакъланып тургъанларындады.

Биз, сёз ючюн, бюгюнлюкде харкюнлюк 
сёлешген кезиуюбюзде айтхан сёзлерибизни 
магъаналарына эс буруп турмагъанлыкъгъа, 
иги эслесек, ала халкъыбызны ачыкълай-
дыла. Нарт сёзлени юслеринден айтсагъ а, 
къайсы халкъны да ала сейирлик тин хазна-

сыдыла. Аланы себепликлери бла миллетни 
тарыхын, адетин, жашау турмушун да билир-
ге болады. Аны себепли уа тил кесинде аны 
жюрютген халкъны кёп тёлюлерини сынам-
ларын сакълайды деп айтыргъа боллукъбуз.

Уллу алимле филология жаланда илмуну 
угъай, адамны культурасыны мурдоруду, 
дейдиле. Аны алайлыгъын жашауубуз кеси 
ачыкълап турады.

Адам саны аз болгъан халкъланы тиллери 
жокъ бола, таркъая барадыла, ол бек уллу 
жарсыуду, нек дегенде тил бла бирге халкъ-
ны культурасы, тарыхы да тас болады. Аны 
кесилиги, бирсиледен энчилиги да алай. 
Кёп да бармай а, халкъ кеси да жокъ болуп 
къалады. Аны айтмасакъ да, ол белгилиди – 
тили болмагъан миллет, жарсыугъа, этносча 
сакъланмайды.

- Филологияны айныуун неде кёресе?
- Аны айнытхан жаланда илму тинтиуле 

тюйюлдюле. Халкъла барысы да кеслерини 
тиллеринде тийишлисича сёлешселе, ол 
айнырыкъды, деп сунама.

Бизни тилибизни седирей, таркъая бар-
гъаны да жарсытады. Шахардамы сёлеше 
болмазла сабийле тауча деп, эслеп турсанг, 
элде да ёсюп келгенчиклени орусча тилле-
нип баргъанларын кёресе. Аны сылтауу уа 
неде болгъанын билмейме. Баям, ол бизни 
барыбыздан да къалады. Эм алгъа юйюбюзде 
сёлеширге керекбиз сабийле бла ана тили-
бизде, ансы жаланда садикге бла школгъа 
ышанып къояргъа угъай.

- Биз билгенликден, сен насыплы анаса. 
Сабийчиклеринги къалай ёсдюресе?

- Кертисин айтсам, тауча андан да иги 
билселе сюерик эдим. Экисинде да тил би-
лимге хунерлери барды. Ала алыкъа садикге 
жюрюгенликге, ингилиз тилде санайдыла, 
тюрсюнлени биледиле. Алия уа ушакъ окъу-
на этиучюдю.

Элге барыргъа, бахчаны кёрюрге бек сю-
едиле. Аны хайыры бла уа, мен анда алагъа 
хар нени кёргюзтюп, аланы атларын тауча 
айтсам, билирге итинедиле, аны ючюн къу-
уаннган этеме. Сора сабийле сюйюп, сейир 
этип къарарча малкъар тилде жомакълары-
быз кёп болсала сюерик эдим. 

Бош заманым алай кёп болмайды, аны 
кесиме жоралайма десем, китап окъуйма, 
алайсыз а, къайсы анача, сабийлени къуу-
андырыргъа излей, алагъа ариу, тюрсюнлю 
халыладан кийимчикле эшеме. 

Трамланы Зухура.
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Уже не первый год в нашей газете существует рубрика «Портрет на фоне 
школы», в которой мы рассказываем о лучших учителях республики. Мы говорим 
с ними о том, почему они выбрали именно эту профессию, вспоминаем их первые 
дни и годы работы, обсуждаем их собственные методики преподавания и 
взаимоотношения с учениками. Эта рубрика – про профессию, про учителя как 
профессионала, но не все знают, как интересны бывают педагоги вне школьных 
стен. А они порой бывают потрясающе интересными в своих хобби, увлечениях, 
внерабочих достижениях – рукодельницы, замечательные художники, артисты 

и спортсмены, коллекционеры, исследователи. Они бывают азартными 
и отважными, покоряя горные вершины и лихо спускаясь по горнолыжным 
трассам, заботливыми и ласковыми, воспитывая пятерых и больше детей, 
романтичными и талантливыми, сочиняя стихи и детские сказки. И это 
несмотря на возраст – и в 20, и в 60 они одинаково умеют удивлять – такие 
разные и такие интересные. Мы хотим вам о них рассказать – какими они 
бывают вне школьных стен. Так что знакомьтесь с героями нашей новой 
рубрики «Вне школьных стен».

ВНЕ ШКОЛЬНЫХ СТЕН

«…хоть Эльбрус и с самолета видно здорово»
Этим летом супруги Киреевы – 

Надежда и Михаил – отметили 
в горах «свое столетие». «Ну, у 
нас было 50 плюс 50, - объясняет 
Надежда, - мы с мужем в один год 
родились, и у нас дни рождения в 
одном месяце». И на мой вопрос «А 
почему в горах?» удивляется: «А где 
же еще?» Я что-то там ворчу, типа 
«Обязательно, что ли, на Эльбрус 
надо подниматься по этому поводу» 
и что «Эльбрус и с самолета видно 
здорово», но, если честно, просто 
завидую. Я вообще всем, подняв-
шимся на Эльбрус, завидую белой 
завистью, а кто вот так, как Надежа 
– трижды – так прямо до слез.

- Не трижды, - поправляет она 
меня, - первый раз я смогла только 
до Косой полки дойти, на вершине 
побывала всего два раза.

Всего…
Это в горах она – Надя – жена, 

мама, друг, а в школе, конечно, Над-
ежда Валерьевна, потому как учи-
тель уже больше 30 лет. Тридцать 
проработала учителем начальных 
классов в городских школах, сей-
час – завуч в нальчикской СШ №32.

- Если честно, педагогическое 
училище после школы – не мой 
выбор, а моих родителей, - призна-
ется она. – Я хотела в строительный 
техникум поступать, мне очень нра-
вилось чертить, проектировать, и 
я представляла себя архитектором 
или инженером-конструктором 
зданий. Но родители сказали, что 
для девушки лучше всего учиться 
в педагогическом, а для женщи-
ны – работать учителем. Во время 
учебы поняла, что у меня все вполне 
неплохо получается – и интересно, 
и оценки хорошие, и практика пон-
равилась. Уже после педучилища 
я училась в Санкт-Петербургском 
педагогическом университете по 
специальности «Психология», за-
кончила КБГУ по специальности 
«Педагогика и методика начального 
обучения».

 Сейчас не жалею, что послушала 
совета родителей, давно поняла, 
что учитель действительно очень 
хорошая профессия для женщины. 
Она позволяет много времени про-
водить со своими детьми – редко 
какая мама-учительница отдаст 
своих детей не в ту школу, где ра-
ботает сама. Отпуск всегда летом 
опять же – когда у детей каникулы. 
Ученики радуют – у меня десять 
выпусков было, это примерно 250 

человек, многие из них уже давно 
сами стали родителями, но до сих 
пор мы друг друга помним, иногда 
видимся и общаемся. Я и со мно-
гими родителями своих малышей 
до сих пор на связи, иногда звонят, 
советуются по поводу каких-то 
ситуаций в воспитании. Меня это 
удивляет и радует – значит, дове-
ряли и доверяют до сих пор.

Любовь к горам у меня случилась 
почти одновременно с любовью к 
будущему мужу. Нам было по 19 лет, 
когда мы познакомились – он был 
однокурсником моей близкой под-
руги, которая училась на «физмате» 
КБГУ, и вся «внелекционная» жизнь 
университета была и моей тоже – 
столько интересного там происхо-
дило, как я могла это пропустить! В 
общем, подруга познакомила меня 
с Мишей, а он познакомил меня с 
горами, в которые был влюблен с са-
мого детства. Его семья была очень 
дружна с семьей Порохня – Юрием 
Ивановичем и Александрой Ва-
сильевной – легендарной семьей 
альпинистов (оба мастера спорта 
СССР по альпинизму, инструкторы 
1 категории – ред.), и Миша пос-
тоянно пропадал в альплагерях, 
где они работали. Мог вернуться 
после школы, оставить записку 
родителям «Я в горах» и рвануть в 
альплагерь на несколько дней. И 

родители его, кстати, спокойно к 
этому относились. Будучи подрост-
ком, он помогал в чем мог в лагере, 
тренировался, ходил в горы, а лет 
с 17-18 Миша уже работал спаса-
телем. 

Меня к горам он постепенно 
приучал – сначала мы ходили в не-
большие походы, потом он ставил 
меня на лыжи, потом мы все чаще 
пропадали в горах. Когда подросли 
дети – сын и дочь, – стали брать 
их с собой в горы, тоже поставили 
на лыжи. То есть у нас теперь вся 
семья «высокогорная». И я уже не 
представляю себе выходных без 
выездов в горы. Сколько красивых 
мест мы за это время увидели, 
сколько дорог, ущелий и перевалов 
прошли!... И это никогда не надое-
дает. Мы же круглый год выезжаем:  
когда холодно – на трассы кататься, 
когда тепло – в походы.

Об Эльбрусе я не мечтала, если 
честно. Я не была уверена, что го-
това для такого восхождения. Муж 
с сыном до этого уже поднимались 
на Эльбрус, и я знала, что путь туда 
нелегкий – долго, холодно, утоми-
тельно, трудно в плане того, что на-
верху очень разреженный воздух, 
чревато кислородным голоданием, 
да и от погоды успех восхождения 
во многом зависит. В общем, для 
успешного восхождения надо со-

Спускалась под впечатлением от 
увиденного и пережитого. Туристы, 
поднимающиеся мне навстречу, 
не просто здоровались – в горах 
принято здороваться на туристи-
ческих тропах со всеми, идущими 
навстречу, – они меня поздравляли! 
Незнакомые люди улыбались и 
говорили: «Поздравляем с верши-
ной!» Оказывается, на Эльбрусе это 
не редкость – так приветствовать 
спускающихся с вершины. Нео-
жиданно оказалось, что это очень 
приятно – слышать такие слова от 
совершенно незнакомых людей – 
это здорово поднимает настроение! 

То восхождение не омрачило 
даже огромное количество ту-
ристов, жаждущих подняться на 
Эльбрус – очередь даже выстраи-
валась, чтобы сфотографировать-
ся на вершине. Но нам все-таки 
захотелось подняться еще раз, 
чтобы без суеты, чтобы людей было 
поменьше. В августе этого года 
мы поднялись снова – шли ночью, 
чтобы наверху встретить рассвет. 
И опять – невероятная красота 
сверху! Кто бы что ни говорил, но 
она того стоит – такого тяжелого 
подъема. Нет, вид с самолета на 
Большой Кавказский хребет не 
сравнить с видом на него же с 
Эльбруса!

Все-таки горы – это невероятно 
красиво! Вы когда-нибудь на плато 
Канжол рассвет встречали? Это 
каждому надо увидеть, это не за-
бывается. А еще горы – это такой 
своеобразный терапевт, который 
лечит душевные травмы и печаль. 
И энергетик, который помогает 
«перезагрузиться» и набраться сил. 
Какой бы тяжелой не была рабочая 
неделя, выбираешься на выходные 
в горы, и даже если эти два дня 
тебе придется ходить ежедневно 
по 15 километров вверх и вниз, и 
к вечеру уже нет сил, ты все равно 
возвращаешься отдохнувшим, а 
главное – счастливым. 

Поддержала бы я желание своих 
детей подняться на Эльбрус? Ну, сын 
уже поднимался, когда ему 17 было, 
вместе с папой своим поднимался. 
Сын военный, служит за пределами 
республики, и когда приезжает в 
отпуск, старается обязательно вые-
хать в горы. Я и дочь бы поддержала 
в желании и по горам ходить, и на 
Эльбрус подняться – при соответ-
ствующих условиях безопасности, 
конечно. Мне вообще нравится, что 
наши дети увлечены горами так же, 
как и мы. Потому что в горах они 
могут не только быть счастливыми, 
они еще могут познакомиться там 
с хорошими людьми. Мне кажется, 
что среди людей, по-настоящему 
влюбленных в горы, нет плохих 
людей. Я, например, за три десятка 
лет не встречала. 

Планирую ли я снова подняться 
на Эльбрус? Конечно! Я в августе 
этого года после последнего свое-
го восхождения хотела сразу еще 
раз подняться, но муж отговорил. 
Мне кажется, я буду подниматься 
туда снова и снова. Зачем? Не спра-
шивайте, я не могу ответить. Могу 
сейчас снова сказать о том, что 
там нереальной красоты виды, что 
преодоление трудностей, которое 
вознаграждается эйфорией на вер-
шине, притягивает, как наркотик, 
что… Знаете, это все будет правда, 
но это будет неполная правда. 
Вершина – это гораздо большее и, 
необъяснимое словами.

ответствующую подготовку иметь, 
но и, кроме этого, учитывать много 
разных факторов. 

Тогда, восемь лет назад, Миша 
тоже не один собирался поднимать-
ся на Эльбрус, с ним должны были 
идти его друзья, но, к сожалению, 
получилось так, что они не смогли 
выехать в горы. И он сказал, что 
ничего страшного, пойду один. Как 
один?! Куда один?! Это же очень опа-
сно, вообще в горы не надо одному, 
кто-то обязательно должен быть 
рядом – помочь, подстраховать, да 
хоть морально поддержать, если 
что. Поэтому я твердо сказала: «Я 
пойду с тобой!»

Готовилась по всем правилам – с 
акклиматизацией, с несколькими 
радиальными выходами, каждый 
раз набирая высоту. Зарегистри-
ровались в МЧС и вышли до рас-
света. Скалы Пастухова прошли 
нормально, вроде и силы были еще, 
но перед Косой полкой – одного из 
самых опасных мест по тропе на 
Эльбрус – поднялся такой ветер, 
что я поняла: мне идти по ней очень 
опасно – сдует запросто. Стало ясно, 
что мне надо спускаться, пока есть 
силы и время. Решили, что Миша 
пойдет наверх, а я вниз сама, так 
как Миша шел с лыжами и обратно 
спускался на них. 

Через три года я решила по-
вторить попытку. И она уже была 
целенаправленной – я готови-
лась – велосипед, тренажерный 
зал. То есть уже была неплохо 
подготовлена физически. С погодой 
тогда тоже повезло, и мы с Мишей 
дошли, можно сказать, без особых 
трудностей, я только кислородное 
голодание ощущала – трудновато 
было дышать. И вот тогда, стоя на 
вершине, поняла, зачем я здесь. 
Для того, чтобы сверху увидеть эту 
невероятную красоту. Это невоз-
можно описать словами – эти виды 
с горы и эти чувства, возникающие 
во время того, как ты все это наблю-
даешь. Стоишь наверху – уставший, 
измученный и … счастливый. Как 
будто кто-то вознаградил тебя 
за долгий тяжелый подъем этой 
красотой перед глазами, и оттого, 
что тебе ее не подарили, а ты ее 
заслужил, преодолевая трудности, 
все вокруг кажется тебе еще более 
прекрасным, хотя вроде и казалось, 
что дальше уже некуда…
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В Якутске прошел Международный турнир 
по вольной борьбе, посвященный памяти 
Дмитрия Коркина.

Участие в соревнованиях приняли больше 200 
спортсменов из 15 стран. Представители нашей 
республики завоевали на них три медали. 

В весовой категории до 74 кг Тимур Бижоев 
в финальном поединке, к сожалению, уступил 
Давиду Баеву из Северной Осетии и стал обла-
дателем серебряной медали.

Награду такого же достоинства в весе до 86 кг 
завоевал Малик Шаваев, в решающей схватке 
проигравший другому североосетинскому 
борцу – бронзовому призеру Олимпийских игр 
Артуру Найфонову. 

Бронзовая медаль в категории до 74 кг доста-
лась Анзору Закуеву.

Больше 170 участников из 18 стран 
собрали проходившие в Узбекистане 
чемпионат и первенство мира среди 
юношей и девушек по мас-рестлингу. 

Выступавшие в составе российской сборной 
мас-рестлеры из Кабардино-Балкарии завоева-
ли две медали мирового первенства.

Ратмир Беканов в весовой категории до 50 
кг, выиграв три схватки, в финальной встрече 
одержал победу над соперником из Монголии 
и стал обладателем золотой медали. 

Серебряным призером в весовой категории 
до 70 кг стала Даяна Кармокова, которая в 
решающем поединке, к сожалению, уступила 
представительнице Киргизии со счетом 1:2. 

Тренирует спортсменов Алим Хагажеев.

В Магнитогорске прошли Всероссийские 
соревнования по дзюдо среди юниоров 
и юниорок «Кубок памяти Виктора 
Пшеничникова», на которых успешно 
выступили двое спортсменов из 
Кабардино-Балкарии.

Звание сильнейших на турнире оспаривали 
больше 200 представителей 17 регионов страны.

Бронзовыми призерами соревнований ста-
ли Алим Байрамкулов и Астемир Текужев, 
выступавшие в весовых категориях до 55 и 81 
кг соответственно.

* * * 

Восемь медалей привезли дзюдоисты 
из нашей республики с проходившего в 
Астрахани международного турнира среди 
спортсменов в возрасте до 21 года «Игры 
Каспия».

В состязаниях участвовали представители 
Белоруссии, Азербайджана, Ирана и России.

Их победителями стали трое наших ребят: 
Аслан Шадов (до 60 кг), Таулан Байсиев (до 81 
кг) и Дмитрий Якушев (свыше 100 кг).

Серебряные медали на счету Атмира 
Тарканова (до 81 кг) и Идара Бифова (до 
100 кг).

На третью ступень пьедестала почета взошли 
Кантемир Замбатов (до 66 кг), Аскер Мамиев 
(до 81 кг) и Магомед Уянов (до 90 кг).

Победители и призеры являются воспитан-
никами нальчикского клуба «Локомотив-Грин 
Хилл».

* * * 

В Тольятти прошел традиционный 
всероссийский турнир класса «А» по дзюдо 
«Кубок губернатора Самарской области», 
участниками которого стали около 150 
спортсменов из 25 регионов страны.

В весовой категории до 90 кг серебряную на-
граду соревнований завоевал Ислам Шогенов. 
В финале наш дзюдоист уступил сопернику из 
Самарской области.

В Москве прошел финальный этап Кубка и 
чемпионата России по дрэг-рейсингу. 

Заезды прошли в классах RDRC Club, RDRC 
Street и RDRC Pro Street и RDRC Pro.  На старт 
вышли пилоты самых мощных серийных авто-
мобилей страны.

Победителем пятого этапа в классе Club Atmo 
стал представитель Кабардино-Балкарии Ислам 
Гаунов на автомобиле Vaz 21083. 

Это второе выступление Ислама в финальном 
этапе чемпионата страны, в первый раз он за-
воевал бронзовую медаль.

Кроме того, Гаунов стал лучшим в России 
по времени реакции на светофоре. Ранее он 
семь раз выигрывал заезды в СКФО, а также 
неоднократно становился призером зональных 
соревнований.

Четыре медали завоевали
представители Кабардино-Балкарии 
на проходившем в Новосибирске 
международном турнире
по греко-римской борьбе «Мемориал Героя 
Советского Союза Александра Аксенова. 
Возрождение». 

В соревнованиях приняли участие почти 250 
борцов из 30 российских регионов, а также из 
Белоруссии, Киргизии, Казахстана, Армении, 
Узбекистана и Ирана.

В весовой категории до 63 кг серебряным 
призером турнира стал Жамболат Локьяев, в 
финальной схватке уступивший сопернику из 
Казахстана. В этом же весе бронзовую медаль 
завоевал Анзор Карагулов.

Еще две бронзы на счету Валерия Желдаше-
ва и Астамира Тенова, выступавших в весовых 
категориях до 72 и 97 кг соответственно. 

Тренируют спортсменов Юрий Локьяев, 
Мурат Курманов, Тимофей Абазов и Анзор 
Карагулов.

В 19-м туре Юношеской футбольной 
лиги (ЮФЛ) спартаковские команды в 
Волгограде встречались со сверстниками 
из «Академии Ротор».

В младшей группе (ЮФЛ Юг-3) нальчане 
уступили хозяевам со счетом 0:2, а в старшей 
группе (ЮФЛ Юг-2) поединок закончился нуле-
вой ничьей.

Младшая команда с 12 очками по-прежнему 
занимает предпоследнее, 13-е место, а старшая, 
набрав 13 очков, ушла с последнего места, обой-
дя «Академию Рамзан» из Грозного.

Лидируют в турнирах «Академия футбола 
КК» с 42 баллами и «Чайка», заработавшая 
48 очков. 

Результаты остальных матчей «Юг-3»: 
«Динамо-Дагестан» – «Сочи» 3:0; «Черноморец» 
– «Алания» 1:0; «Академия Рамзан» – «ФШ им. 
Слуцкого» 2:1; «Чайка» – «Волгарь» 5:0; 

Результаты остальных матчей «Юг-2»: 
«Динамо-Дагестан» – «Сочи» 2:2; «Черноморец» 
– «Алания» 1:2; «Академия Рамзан» – «ФШ им. 
Слуцкого» 0:2; «Чайка» – «Волгарь» 3:0; «Крас-
нодар» – «Академия футбола КК» 1:0. 

Спартаковцы остановили победную поступь лидера
ВТОРАЯ ЛИГА. ДИВИЗИОН «Б». 

ГРУППА 1.2 
Положение на 11 сентября

п/п Команды И В Н П РМ О
1. МАШУК-КМВ 8 7 0 1 16-5 21
2. ЛЕГИОН 8 4 3 1 14-7 15
3. СПАРТАК Нч 8 4 1 3 10-7 13
4. АСТРАХАНЬ 8 3 2 3 13-9 11
5. ДИНАМО-2 Мх 8 2 3 3 8-9 9
6. АЛАНИЯ_2 7 1 1 5 9-23 4
7. ПОБЕДА 7 1 0 6 4-14 3

Еще одна 
осечка 
«Искры»
В выходные прошли матчи 
24-го тура чемпионата КБР 
по футболу среди команд 
высшего дивизиона, а также 
перенесенная встреча 22-го 
тура.

В ней один из претендентов на 
медали «Искра» из Алтуда играла 
с замыкающим первую пятерку 
заюковским «Шагди» и не смогла 
переиграть его. Матч закончился 
результативной ничьей 3:3. 

Между тем лидер турнира 
«Родник» из Псынадаха разгро-
мил соседей из «Малки» с «непри-
личным» счетом 14:2, и теперь 
его отрыв от алтудцев составляет 
шесть очков. На четыре отстает 
«Тэрч», крупно обыгравший дуб-
леров нальчикского «Спартака», 
но у него на одну игру больше.

В зоне стыковых матчей по-
прежнему остаются «Дэкъушы-
къуей» и «Псыгансу».   

Результаты матчей 24-го 
тура: «Имран» – «Искра» 0:3 (- : +); 
«Кенже» – «Урух» 5:3; «Дэкъушы-
къуей» – «Логоваз» 4:1; «Псыган-
су» – «Исламей» 4:4; «Спартак-
дубль» – «Тэрч» 0:3; «Родник» 
– «Малка» 14:2; «Черкес» – «Ак-
баш» 2:0.

Перенесенный матч 22-го 
тура: «Шагди» – «Искра» 3:3.

«Родник» – 62 очка (22 мат-
ча), «Тэрч» – 58 (23 матча), 
«Искра» – 56, «Спартак-дубль» 
– 39, «Шагди» – 35 (по 22 мат-
ча)…  «Дэкъушыкъуей» – 19, 
«Псыгансу» – 18, «Имран» – 12, 
«Бедик» – 0.

«Машук-КМВ» (Пятигорск)  – «Спартак-Нальчик» 
0:2 (0:1). Голы: Селяев, 20 (0:1), Хачиров, 85 – с 
пенальти (0:2).
«Машук-КМВ»: Саганович, Саидов, Мачилов (к), 
Темишев, Тлехугов, Темуков (Мут. Магомедов, 46), 
Гусенгаджиев (Пеков, 66), Машуков (Лаврененко, 
83), Маг.Магомедов (Агабалаев, 59), Суанов 
(Ашев, 59), Бутенко.
«Спартак-Нальчик»: Кумыков, Маломусов, 
Березов, Гогузоков, Далиев, Хачиров (к) (Хацуков, 
87), Топурия, Торосян (Тлупов, 66), Масленников, 

Селяев (Макоев, 57), Котов (Блиев, 66).
Наказания: Селяев, 2, Торосян, 21, Котов, 45, 
Хачиров, 75, Далиев, 76, Темишев, 77, Макоев, 79 – 
предупреждения.
Удары (в створ ворот): 14 (6):9 (5). Угловые: 10:3.
Лучший игрок матча: Игорь Масленников 
(«Спартак-Нальчик»).
Судьи: В. Чичилян (Московская область), А. 
Голубев (Санкт-Петербург), В. Сливчук (Москва).
8 сентября. Пятигорск. Стадион 
«Центральный». 630 зрителей. +23 градуса.

ВТОРАЯ ЛИГА. ДИВИЗИОН «Б» 
ГРУППА 1.1

Положение на 11 сентября
п/п Команды И В Н П РМ О
1. КУБАНЬ ХОЛДИНГ 8 5 0 3 15-6 15
2. РУБИН ЯЛТА 8 4 2 2 11-7 14
3. БИОЛОГ 8 4 1 3 9-5 13
4. ДРУЖБА 7 4 1 2 5-8 13
5. СЕВАСТОПОЛЬ 7 3 1 3 7-11 10
6. СКА 8 3 1 4 7-9 10
7. ДИНАМО Ст 8 1 0 7 3-11 3

После тяжелого домашнего поражения от махачкалин-
ского «Легиона» большинство специалистов предрекали 
спартаковцам аналогичный результат от вояжа в Пятигорск 
к лидеру турнира, который до этого одержал победы во всех 

семи матчах. Тем более что нальчане не забивали в трех иг-
рах подряд, включая кубковую встречу со ставропольским 
«Динамо».

На первых секундах матча показалось, что прогнозы об 
очередной победе «Машука» сбудутся, потому что гости про-
спали рывок по левому флангу своего бывшего одноклубника 
Тлехугова, который вышел один на один с Кумыковым. 
Однако голкипер «Спартака» сумел отразить удар, после 
чего добить мяч в ворота попытался Темуков, но на его пути 
стал Далиев. На 13-й минуте защитники нальчан вновь едва 
не напортачили в своей штрафной, но их ошибку вовремя 
исправил тот же Кумыков.

А спустя семь минут мяч влетел в ворота хозяев поля. 
Селяев и Котов разыграли стенку у штрафной пятигорчан, 
и Амирхан точным ударом поразил ближний угол ворот 
Сагановича. Этот гол стал для него дебютным за «Спартак».

Хозяевам, которые впервые в этом сезоне оказались в роли 
отыгрывающихся, понадобилось время на то, чтобы прийти в 
себя. В итоге единственное, на что они сподобились до конца 
первого тайма, стал опасный обводящий удар Бутенко в 
дальний угол, который пришелся выше перекладины.

Вторую половину встречи активнее начали гости. Сначала 
Масленников хорошей передачей вывел Хачирова один 
на один с вратарем пятигорчан, капитан нальчан попытался 
обхитрить его, пробив с правой, но страж ворот оказался 
начеку. Через минуту после подачи углового поочередно 
опасно били Масленников и Котов, но оба попали в защит-
ников. Позже хорошую возможность отличиться упустил 
Топурия.   

«Машук» смог перехватить инициативу в середине тайма, 
создав пару острых моментов, самым опасным из которых 
был дальний удар Мачилова, но с ним справился Кумыков. 

Спартаковцы удвоили свое преимущество на 85-й минуте 
после того, как Масленников слева прорвался в штрафную 

и от лицевой сделал передачу на Хачирова. Тот грудью ски-
нул мяч себе под удар, который пришелся в руку Пекова. 
Бесспорный 11-метровый реализовал сам заработавший его 
игрок, записавший на свой счет уже пятый гол в чемпионате. 

Арбитр, который, кстати, очень щедро раздавал «горчични-
ки» нальчанам, компенсировал к основному времени целых 
шесть минут, однако и это не помогло лидеру турнира уйти 
от первого поражения в сезоне.

Кроме того, спартаковцы сумели взять реванш за обидное 
поражение от пятигорчан в первом круге, когда судьи не за-
считали чистый гол красно-белых. Тогда наставник «Машука» 
не нашел в себе смелости признать ошибку арбитра, заметив 
лишь, что Всевышний «где-то» наградит нальчан «в обратную 
сторону». Теперь же он говорил совсем другие слова.

Артур Садиров, главный тренер «Машука-КМВ»: - Вчистую 
проиграли игру. Абсолютно ничего не получилось. Нужно 
разбираться, чтобы понять, что произошло. У меня по го-
рячим следам, по тому, что я увидел, мнение, что это может 
быть связано с недовосстановлением. Это пятидневный 
цикл, тяжелая дорога с выезда, ну и никто не отменял такие 
спады. Никакой трагедии из этого мы абсолютно не делаем, 
сезон длинный, вся борьба впереди, и я больше чем уверен, 
что многие позавидовали бы тому, чтобы оказаться в нашей 
ситуации. Поэтому никакой паники, никакой истерики, это 
рабочий момент, без поражений не бывает побед. 

Результаты остальных матчей 9-го тура: «Легион» – 
«Алания-2» 5:2; «Динамо-2» (Мх.) – «Астрахань» 1:0.

Результаты матчей в подгруппе 1.1: СКА – «Кубань Хол-
динг» 0:1; «Рубин Ялта» – «Дружба» 0:1; «Динамо-Ставрополь» 
– «Биолог-Новокубанск» 0:1.

В воскресенье, 17 сентября, «Спартак» на своем поле 
сыграет с махачкалинским «Динамо-2». Начало матча в 
15 часов 30 минут.

Фото пресс-службы ФК «Машук-КМВ».
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«Я есть то, что я ем». Это высказывание приписывают 
и Сократу, и Гиппократу, и ряду других древних, а иногда 
и современных исследователей. Но все они сходились в 
том, что болезнь человека – это результат нарушения 
питания, привычек и характера жизни человека. 
Именно поэтому одним из способов лечения болезней 
выступает режим и диета, состоящая из продуктов, 
ценность которых определяется и строится не столько 
на вкусовых удовольствиях, сколько на полезных для 
организма свойствах. Эти же принципы можно отнести и к 
внутреннему миру человека. 
Питанием для духа и души являются знания, информация, 
слово, мысль, учения и доктрины, мир парадигм, идей и 
связанных с ними идеологий, которые человек впитывает 
через кино, музыку, литературу. «Скажи мне, что ты 
читаешь, слушаешь, смотришь – и я скажу, кто ты» – так 
можно перефразировать другое крылатое высказывание, 
особенно актуальное в наши дни информационного изобилия. 
Вот мы и захотели узнать и поделиться с другими, что 
слушают, смотрят и читают наши современники, чем они 
«дышат», что их интересует. И поэтому представляем 
сегодня новую рубрику «Смотрим, слушаем, читаем», из 
которой вы наверняка почерпнете что-то новое и полезное 
для себя, узнаете о вкусах и предпочтениях разных жителей 
Кабардино-Балкарии.
А первым героем новой рубрики стал Беслан Табухов, 
успевший, несмотря на юный возраст, получить солидную 
трудовую биографию.

Танцы, саунд-дизайн и другая урбанистика
Центр креативных практик «Арт-идея» Северо-Кавказского 
государственного института искусств дал старт очередному 
образовательному проекту  – open talk «Urban Art».

В отличие от  первых двух 
учебных курсов, проходивших 
минувшим летом «ProМедиа» и 
«PROСцена», фокусировавшихся на 
изучении одной сферы, «Urban Art» 
объединяет множество  различных 
направлений современного искус-
ства, включая саунд-дизайн, фото-
арт, стрит-дэнс, fashion-дизайн и 
др. Директор Центра креативных 
практик «Арт-идея» Камилла Ма-
китова подчеркивает: «Так как в 
этот раз мы решили взять несколь-
ко направлений,  то это органично 
и  определило формат open talk, 
предполагающий  открытый ди-
алог по разным направлениям 
современного искусства. Да, про-
ект такого формата, насколько я 
знаю,  не проводился ранее ни у 
нас,  ни у соседей по региону и, 
конечно, носит эксперименталь-
ный характер: получение базовых 
знаний по  каждому направлению 
даст возможность слушателям в 
дальнейшем понять, что им инте-
реснее, и решить, чем они могут 
заниматься в будущем.

А название «Urban Art», как и со-
ответствующая программа курса, 
определены тем, что в настоящее 
время урбанистика находится на 
пике популярности и востребован-

ности, как раз в данный момент в 
столице проводится Московский 
урбанистический форум,  и мы ре-
шили не отставать от этого тренда». 

Да-да, каждое занятие дейст-
вительно относится к урбанисти-
ческому направлению искусства, 
в том числе и открывающие курс 
хореография и звукорежиссура. 
Ведь современные танцы – стрит-
дэнс, уличная культура – это все 

тоже относится к такому направ-
лению. Так же, как и  саунд-дизайн, 
являющийся важной частью звуко-
режиссуры.  

Помимо ярких, талантливых, 
и, несмотря на молодой возраст, 
многоопытных «местных» спике-
ров, в этот раз занятия проведет 
и приглашенный эксперт из Мо-
сквы – успешный fashion-дизайнер, 
участница Московской Недели 
моды Роза Коган. 

Впрочем,  и кабардино-балкар-
ские спикеры имеют заслужен-

ное признание и авторитет за 
пределами родной республики. 
Например,  работы художницы 
Елены Романовской  хранятся 
в коллекциях в России, Франции, 
США, Великобритании, Греции, 
Австралии, Сингапура, Нидерлан-
дов, Южной Кореи.

А звукорежиссер «Радио КБР», 
музыкант популярных групп 
«Jerymass» и «Wailea Makena» Алим 
Баков  в своем резюме имеет опыт 
работы над популярной компьютер-
ной казуальной игрой «Fishdom».

И другие преподаватели  open 
talk «Urban Art» – Алена Жан-
гериева,  Ислам Беров, Диана 
Тузлукова, Марина Жукова – 
являются высокопрофессиональ-
ными специалистами  в сфере сов-
ременного искусства, делящиеся, 
что немаловажно, своим опытом 
с помощью ультрасовременных 
возможностей «Арт-идеи» со слу-
шателями курса. 

Большую часть, кроме тро-
их «ветеранов», прослушавших 
курсы по журналистике и сцени-
ческому искусству, составляют 
новички, среди них школьники, 
студенты СКГИИ, взрослые люди 
возрастной категории «30+» . 
Несмотря на очевидную заня-
тость, они находят возможность  
триж ды в неделю приходить 
вечерами в институт, чтобы по-
чувствовать вайб современного 
искусства, получить новые  по-
лезные знания и опыт. И  пока еще 
есть несколько свободных мест, 
присоединиться к ним можете 
и вы, чтобы научиться основам 
портретной съемки, что даст 
возможность  снимать  идеальные 
портреты,  узнать о современных 
тенденциях и влиянии фотогра-
фии на нашу жизнь, о сублимаци-
онной печати  на ткани, основах 
композиции графического дизай-
на и о многом другом. 

Премьера рубрики «Смотрим, слушаем, читаем»

Беслан Табухов: «Важнее всего 
самообразование»

Беслан является выпускником КБГУ по специальности 
«Прикладная информатика и математика», получив также 
сразу два диплома магистра по направлениям «Инфор-
матика и вычислительная техника» и «Юриспруденция». 
После окончания университета свыше двух лет молодой 
человек проработал в Управлении Федерального каз-
начейства по КБР. Решив сменить профессию, захотел 
устроиться в отдел тестирования местной IT-компании, 
весьма популярной в своей сфере и входящей в мировые 
лидеры – «ITV Group». В ITV он проработал почти два 
года, дорос до уровня Middle и решил, что надо расти 
и развиваться. Сегодня Беслан – сотрудник отдела QA 
(обеспечение качества), но с уклоном в AQA (автомати-
зированное тестирование) в Fintech компании, занима-
ющейся банковской сферой – «LC Group». 

Что смотришь сейчас?
Сейчас для меня важнее всего самообразование, и 

поэтому почти весь видеоконтент, который я смотрю, 
связан с Web-разработкой. Видеоуроки очень сейчас 
популярны, так как не всегда удается «всухую» воспри-
нимать новую информацию, тем более когда речь идет 
о программировании. Для таких случаев очень удобны 
видеокурсы, которых также много. 

Источников масса, и у каждого свой подход к обуче-
нию, свой стиль донесения информации, свои техни-
ческие задачи практической части, уверен, каждый 
найдет тот или иной источник, подходящий для него. 
Я бы посоветовал смотреть в сторону онлайн-курсов, 
онлайн-практик, так как в данном случае можно удобно 
подобрать график обучения, и лично я предпочитаю 
«Stepik», многие курсы я прохожу там. 

На том же «Stepik» многие уроки не только текстовые, 
но и разбавлены видеокурсами, где показывается, как на 
практике работает тот или иной код. 

В сфере тестирования в начале моего пути мне очень 
помогли курсы от Михаила Дюжева. Дальше, уже зная 
основу, я подбирал курсы, уже опираясь на то, какие 
качества тестировщика я хочу в себе прокачать. 

А если рассуждать о том, что смотрю, но не в ключе 
развития, то люблю проводить время за просмотром фан-
тастики, комедии, детектива. Я фанат вселенных Marvel и 
DC, и могу сказать, что «дикий» Поттероман. Из любимых 
хочется отметить такие фильмы, как «По соображениям 
совести», «Одержимость», «Побег из Шоушенка», не 
учитывая фильмы из вышеуказанных киновселенных. 

Список может быть еще больше, но скажем так, указал 
фильмы, которые приходят в голову, когда возникает во-

прос: «Какие фильмы посоветуешь для вечернего прос-
мотра». Также смотрю вдохновляющие фильмы, и один 
из самых любимых фильмов, который больше с уклоном 
в комедию, это «Кадры». Я люблю его пересматривать, 
но в последнее время, как бы банально ни звучало, не 
хватает времени.

Что слушаешь сейчас? 
Тут уже не так много могу рассказать, так как слушаю 

мало. Если рассказывать о подкастах, то предпочитаю 
подкасты на тему человеческой психологии, поведения 
человека и в небольших случаях, исходя из настроения, 
юмористические подкасты. 

В плане музыки могу включить на фоне спокойные 
песни, чтобы не отвлекали от работы, есть отдельный 
плейлист, где много песен в жанре Jazz и country и просто 
спокойных песен для фокусировки на работе. В плане 
исполнителей или групп могу выделить Frank Sinatra, 
Louis Armstrong, Billie Holiday, Sam Smith, Don Mclean, 
Passenger и Zac Brown Band.

Также, когда по работе нет сильной нагрузки, и можно 
немного сфокусироваться на том, что слушаешь, то вклю-
чаю диалоги на английском, уровень пока начальный, но 
учиться и развиваться всегда можно и нужно. 

Что читаешь сейчас? 
На данном этапе жизни много литературы из разря-

да тестирования. Сейчас благодаря легкому доступу к 
большому количеству источников, можно сказать, даже 
небольшой избыток информации. Разные книги, разные 
курсы и множество школ обучения, но лично я в начале 
пути выбрал такие книги: «Тестирование черного ящи-
ка»  Борис Бейзер, «Искусство тестирования программ»  
Гленфорд Майерс, «Ключевые процессы тестирования»  
Рекс Блэк.

Сфера IT не стоит на месте, всегда есть новое, всегда 
все развивается, и даже сотруднику отдела тестирования 
есть чему учиться. Конкретно для себя я решил, что хочу 
развиваться в направлении Web-разработки, и добавил 
в свой список для изучения такие книги, как «JavaScript. 
Шаблоны» Стоян Стефанов, «HTML5 и CSS3. Разработка 
сайтов для любых браузеров и устройств» Бен Фрэйн. 

А если говорить о художественной литературе, то тут 
уже не так сильно можно разгуляться, так как банально 
особо нет времени, но пару книг пытаюсь все же закон-
чить. Это «451 градус по Фаренгейту» Рэя Брэдбери и «Зов 
Ктулху» Говарда Лавкрафта.

Материалы полосы подготовила
Наталия Печонова.



ОВЕН (21 марта – 19 апреля)
Дела у Овнов в целом пойдут легко, вы будете себя хорошо 

чувствовать и преуспеете практически во всех начинаниях. 
Могут произойти важные события, которые затронут инте-
ресы семьи и родных, скорее всего, финансовые. На работе 
не стоит много о себе рассказывать, давая коллегам пищу 
для сплетен. Не начинайте новых дел и проектов, лучше 
завершить старые.

ТЕЛЕЦ (20 апреля – 20 мая)
У Тельцов на первый план могут выйти проблемы карьеры. 

Главное – не рисковать, не болтать лишнего и не пускаться в 
авантюры. Не взваливайте на себя чужие хлопоты и пробле-
мы, сосредоточьтесь на своих делах. В середине недели вы 
испытаете энергетический подъем и успеете многое сделать, 
особенно если привлечете друзей и единомышленников. 

БЛИЗНЕЦЫ (21 мая – 21 июня)
На этой неделе чувства ваши обретут глубину, а мысли – 

возвышенность. Особенно удачно это время для тех, кому 
в работе необходимо вдохновение. Но даже если это вас не 
касается, есть вероятность, что благодаря приливу твор-
ческих сил вам удастся найти нестандартное решение в 
сложном деле, придумать нечто оригинальное, что принесет 
вам успех и прибыль.

РАК (22 июня – 22 июля)
Ракам необходимо постараться сделать над собой усилие 

и хорошенько отдохнуть на этой неделе. Бескорыстное 
служение близким и любимым людям, разумеется, дело 
благородное, но и в нем нужно делать перерывы. Не стоит 
зацикливаться на вопросах карьеры и материальных благ, 
думайте о высоком. 

ЛЕВ (23 июля – 22 августа)
В жизни Львов весьма вероятны позитивные перемены, 

которые, однако, придут слишком мелкими шажками. Тем не 
менее, сделать вы успеете весьма многое, если возьметесь 
за дело, не откладывая в долгий ящик. Будьте осторожны, 
период неблагоприятен для коллективной деятельности, 
для интенсивного общения и попыток профессионального 
роста. Посвятите выходные встречам с родственниками, 
друзьями, общению с детьми.

ДЕВА (23 августа – 22 сентября)
Для Дев пришло время взобраться на трон успеха и удер-

жаться на нем, но только не любой ценой. Если отношения 
закончились, постарайтесь расстаться мирно. Проявите 
осторожность, возможны интриги у вас за спиной. Уделите 
время своему дому, создайте в нем уютную обстановку. В 
выходные можно организовать пикник для семьи и друзей.

ВЕСЫ (23 сентября – 23 октября)
Неделя может оказаться сложной и противоречивой, с 

множеством разнообразных дел, и вы, похоже, не будете 
знать, за какое из них браться в первую очередь. В про-
фессиональной сфере возможно появление влиятельного 
покровителя или нового начальника, который будет к вам 
благосклонен. Конец недели будет наполнен деловыми пе-
реговорами и бесконечными семейными делами.

СКОРПИОН (24 октября – 22 ноября)
Хватит так высоко летать в облаках, мечтая о несбыточном, 

лучше спуститесь на землю и обретите счастье с любимым 
человеком. Вы можете добиться многого, покорив начальст-
во, партнеров и клиентов интересной идеей. Не забывайте 
о данных вами обещаниях, даже если их выполнение может 
в чем-то вас ограничить. В конце недели появится возмож-
ность избавиться от старых проблем.

СТРЕЛЕЦ (23 ноября – 21 декабря)
Стрельцам не стоит превращаться в отшельника, больше 

общайтесь, старайтесь почаще бывать на важных деловых 
совещаниях и встречах. Не противьтесь своим интуитивным 
желаниям, старайтесь не опаздывать и не забывать о важном. 
Не стоит отстаивать позиции по мелочам, так вы можете 
пропустить что-то более существенное. 

КОЗЕРОГ (22 декабря – 20 января)
Все усилия Козерогов окажутся успешными, вы сможете 

выбраться из болота текущих проблем и заняться более 
приятными делами. Не суетитесь попусту и не сплетничайте, 
а тем более не давайте пустых обещаний. В целом будьте 
осторожны и внимательны при выполнении профессио-
нальных задач, не бросайте начатое.

ВОДОЛЕЙ (21 января – 18 февраля)
Вы, разумеется, неотразимы и достойны всяческих похвал, 

но не стоит заниматься исключительно самолюбованием. 
Осмотритесь, вдруг кому-то из вашего окружения нужна 
помощь. Не стоит критиковать и воспитывать окружающих, 
если не хотите попасть под поток их негатива. И не откла-
дывайте на завтра решение проблем, даже самых мелких.

РЫБЫ (19 февраля – 20 марта)
Успех Рыб на этой неделе будет зависеть от уверенности 

в правильности своего выбора и слаженности действий. Не 
рассчитывайте на других, все делайте сами, а если не можете, 
строго контролируйте деятельность помощников. В сере-
дине недели возможны обманы и искажение информации, 
постарайтесь этого избежать. В выходные больше времени 
посвящайте семье и детям.
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 «Это у нас семейное» - 
новая интересная история
4 сентября 2023 года началась регистрация 
участников конкурса «Это у нас семейное». 
Прием заявок открыт на сайте этосемейное.рф. 
Присоединиться к новому проекту президентской 
платформы «Россия – страна возможностей» 
может любая семейная команда. Итоги конкурса 
будут подведены в следующем году, а семьи-
победители получат сертификаты на улучшение 
жилищных условий и смогут отправиться в большое 
путешествие по России. Также для участников 
предусмотрено множество призов от партнеров.

Старт конкурса  анонсировал Владимир Путин в рамках 
открытого урока «Разговор о важном» в Мастерской управ-
ления «Сенеж».

- На площадке «Россия – страна возможностей» много 
проектов, они все очень интересные, но нет одного, ко-
торый, на мой взгляд, был бы самым интересным, самым 
широким и самым народным в прямом смысле этого слова. 
Нет никаких семейных соревновательных проектов. Ко-
нечно, такой соревновательный проект на уровне семей 
был бы крайне востребованным и был бы наверняка очень 
интересным. Нам бы очень хотелось, когда я говорю «нам», 
то имею в виду своих коллег в администрации президента 
и правительстве, чтобы в нем принимали участие предста-
вители различных поколений семей. Чтобы показать, как 
семья развивается, как передаются знания от поколения к 
поколению, как передаются наши традиционные семейные 
ценности от поколения к поколению, какова значимость 
семьи в нашем обществе и в поддержании наших традици-
онных ценностей, на которых стоит все наше государство, 
- рассказал Путин.

В первые часы после старта регистрации об участии в 
проекте «Это у нас семейное» заявило более ста семей из 64 
регионов РФ, вместе с россиянами в команды вошли их род-
ственники из Белоруссии, Египта, Молдовы. Самым младшим 
конкурсантам по шесть лет, и таких детей уже более тридцати. 
Самому старшему члену семьи – 101 год, это прабабушка из 
Белгородской области. Самая большая на данный момент 
команда Плотниковых из Оренбургской области, она состоит 
из 10 членов семьи, включая шестерых детей.

- Вместе с российскими семьями мы начинаем создавать 
новую интересную историю под названием «Это у нас се-
мейное». Идея конкурса родилась в семье, мы с большой 
любовью готовили его к жизни и теперь вместе с участниками 
будем работать над тем, чтобы наш новый проект стал дейст-
вительно народным, а значит, востребованным и любимым. 
Только при поддержке общественности мы решились на 
уникальный, не имеющий аналогов эксперимент – соединить 
поколения и укрепить семьи общими делами и интересами. 
Успех будет зависеть от нашей сплоченности, веры в добрые 
традиции и стремления людей создавать крепкие, дружные 
семьи, - отметил генеральный директор АНО «Россия – страна 
возможностей», ректор Президентской академии (РАНХиГС) 
Алексей Комиссаров.

Регистрация участников конкурса «Это у нас семейное» 
продлится до 4 ноября 2023 года. В нем могут принять учас-
тие команды из четырех и более родственников, среди кото-
рых есть представители не менее трех поколений. Например, 
дети от 6 до 17 лет, родители или законные представители, а 
также бабушки, дедушки или другие члены семьи. 

- Молодое поколение – это люди, от которых напрямую 
зависит будущее нашей страны с многовековым прошлым. 
В каждой семье из поколения в поколение дети приходят на 
место старших, они выступают хранителями истории своего 
рода, истории своих Героев, их подвигов. Очень важно, чтобы 
эта связь никогда не прерывалась, а лишь крепла и формиро-
вала прочную преемственность. Начинать выстраивать эту 
связь нужно через семейное командообразование, чтобы 
дети знали: семья – это основа, их главные единомышлен-
ники на протяжении всего жизненного пути. И конкурс «Это 
у нас семейное» – отличное тому подспорье, - отметила 
руководитель Федерального агентства по делам молодежи 
(Росмолодежь) Ксения Разуваева.

Конкурс «Это у нас семейное» состоит из нескольких эта-
пов, включая дистанционный этап и окружные полуфиналы, 
и завершится летом 2024 года большим финалом в Москве, 
где соберутся 300 семей со всей страны.

Соорганизаторами конкурса «Это у нас семейное» выступа-
ют Росмолодежь и Российское движение детей и молодежи 
«Движение Первых» при участии Российского общества 
«Знание» и АНО «Больше, чем путешествие». 

ИНФОРМАЦИОННАЯ СПРАВКА
Автономная некоммерческая организация «Россия – стра-

на возможностей» была создана по инициативе президента 
РФ Владимира Путина 22 мая 2018 года. Миссия платформы 
– создавать будущее России, открывая равные возможности 
для каждого. Платформа помогает каждому человеку, неза-
висимо от того, где он живет, какую профессию он выбрал 
и в какой семье вырос, получить возможности для своего 
развития. Это открытая площадка для общения талантливых 
и неравнодушных людей всех возрастов, обмена опытом 
между школьниками, студентами, профильными специали-
стами, предпринимателями, управленцами и волонтерами. 
Наблюдательный совет АНО «Россия – страна возможностей» 
возглавляет президент РФ Владимир Путин.

За 5 лет работы платформы участниками проектов стали 
20 миллионов человек из всех регионов России и 150 стран 
мира, а партнерами – более 1500 компаний, вузов, государ-
ственных и общественных организаций. Участие в проектах, 
конкурсах и олимпиадах платформы помогает найти едино-
мышленников и завести полезные знакомства, поступить в 
вуз или пройти перспективную стажировку, найти работу 
мечты, продвинуться в карьере, выиграть грант, получить 
персонального наставника, который поможет отточить ма-
стерство или развить лидерские качества.

С 2021 года платформа развивает на базе ведущих вузов 
страны Центры компетенций, в которых студенты проходят 
оценку надпрофессиональных навыков и инструменты для 
их развития. В настоящее время в вузах в 46 регионах страны 
создано 84 таких центра.

В 2022 году на базе президентской платформы «Россия – 
страна возможностей» начало работу кадровое агентство, 
ориентированное на помощь министерствам, ведомствам 
и государственным компаниям.

Все буквы в ключворде зашифрованы цифрами от 1 до 28. Первые четыре буквы открывает ключевое слово 
«ЭПОС». Продолжайте!

Геронтология. Филуменист. Петлица. Таксидермист. Симпатия. Крайность. Таиланд. Мантилья. Карфаген. Схоластика. Аттракцион. Сегмент. 
Кавалькада. Тегеран. Честь. Сероводород. Арнольд. Лиман. Обуза. Долото. Ладья. Кимоно.

ПАРОЛЬ: «Гордому кошка на грудь не вскачет».



«Больше книг»:
проект о людях

Мы продолжаем рассказывать об участниках конкурса Росмолодежь.Гранты 
СКФО, который проходил в Кабардино-Балкарии в мае этого года. Проект 
журналиста, ведущей программы «Новости на 1 КБР» Марьяны Доловой «Больше 
книг» существует уже год, но после победы в конкурсе он выходит на новый уровень 
развития. 

Еще не видя ее лица, я сразу поняла – это 
моя сегодняшняя собеседница: за столиком 
уличного кафе сидела девушка и читала 
роман «Дом Кеко» японского автора Юкио 
Мисима. «Этот человек заслуживает того, 
чтобы его книги читали: у него такая инте-
ресная судьба, что через его произведения 
я пытаюсь понять, каким же он был» – так 
начался наш разговор. 

Верные книгочеи республики уже давно 
следят за развитием нового для региона 
просветительского проекта «Больше книг». 
Участники проекта рассказывают о своих лю-
бимых книгах или об интересных новинках, 
которые произвели на них сильное впечат-
ление. Поклонники ТВ-формата смотрят эти 
выпуски на экранах своих телевизоров, а 
активные пользователи сети на разнообраз-
ных интернет-площадках.

По признанию Марьяны Доловой, ее про-
екту в августе исполнился год, и есть такая 
закономерность, что любой проект через год 
начинает себя изживать, если не привнести 
в него что-то новое. История с грантами 
пришлась как нельзя кстати: теперь, благо-
даря полученным средствам, можно будет 
реализовать проект более основательно: 
«Мне всегда не хватало своей студии, пото-
му что в библиотеках, например, нам пусть 
и всегда рады, нас хорошо принимают, но 
так или иначе нужно подстраиваться под 
определенные условия. Поэтому иногда 
приходится искать другие локации, те же 
кофейни – там красиво, но…часто бывает 
шумно. А собственная студия сразу решает 
все эти проблемы». 

Телеканал «Кабардино-Балкария» вы-
ступил партнером проекта, предоставив 
свободное помещение в здании на Балка-
рова, 6. Первая часть работы уже сделана: 
косметический ремонт, книжный стеллаж 
необычного дизайна. Осталось главное – 
книги. Книги будут подбираться с учетом 
пожеланий участников проекта. «Там будет 
классика – зарубежная и русская, также 
меня попросили включить туда немного на-
циональной, хотя я, признаться, не сильна в 
этом, но попробую. Это будут разноформат-
ные книги, в том числе и визуально, чтобы 
хорошо на камеру смотрелось. Но книжные 
полки ни в коем случае не будут «декора-
цией», книга не может стать бутафорией. 
Если люди захотят прочитать книгу оттуда – 
пожалуйста! Может быть, потом используем 
это пространство для бук-кроссинга, надо 
продумать нюансы. Но эти книги не будут 
безжизненно стоять, они будут прочитаны 
мной и участниками проекта. Можно будет 
даже какую-нибудь игру затеять: например, 
каждый участник рандомно берет книгу, 
читает, делает рецензию и затем возвращает 
в нашу библиотеку. Словом, есть над чем 
подумать».

Участниками проекта «Больше книг» 
могут стать все любители литературы, неза-
висимо от возраста. С началом реализации 
гранта будет участвовать больше детей, 
например. Теперь это легче организовать, 
да и просто хорошо бы привлекать подра-
стающее поколение поактивнее. Тем более 
детям тоже есть что рассказать! Например, 
была необычная рецензия от девятилетнего 

мальчика из села Хатуей – он прочитал всего 
«Гарри Поттера».

«Моей изначальной идеей и было – пока-
зать обычных людей, которые просто любят 
читать книги. Любопытно ведь, что читают 
в городе, какая книга вон у того парня на 

скамейке или у этой бабушки, и что читает та 
девушка в кофейне? Мне хотелось показать 
не столько даже книги, сколько самих людей 
через книги, которые они читают. Увидеть 
человека через литературу – по-моему, это 
интересно». Марьяна Долова, смеясь, при-
знается, что и сейчас в поиске новых героев: 
«Я как городская сумасшедшая: охочусь на 
людей, и как увижу человека с книгой – сра-
зу подхожу к нему, знакомлюсь, приглашаю 
принять участие в проекте». 

Что изменится в реализации этого проекта 
помимо создания собственной брендовой 
телестудии? – Будет больше эфирного 
времени, появятся совместные книжные 
обсуждения, а самых активных участников 
ждут книжные подарки. 

Но и это еще не все! По итогам года (проект 
продлится один год) будет проведен кон-
курс на лучшую рецензию среди взрослых 
и среди детей. «Кто будет оценивать – еще 

не решила. Но скорее всего, это будут мои 
коллеги и, конечно же, эксперты в области 
филологии. Сначала хотели выбирать по-
бедителя просто по количеству набранных 
лайков, но потом мы пришли к выводу, что 
это может быть необъективно.  Нужно еще 
и экспертное мнение. Так что 3-4 человека 
просмотрят записи и выберут лучших. Будут 
оценивать, с какой энергетикой, азартом и 
насколько структурированно, интересно 
люди рассказывают о книгах». 

Это первый в своем роде просветитель-
ский медиапроект, посвященный книгам. Как 
признается Марьяна Долова, она вдохнови-
лась этой идеей, когда смотрела рецензии 
книг у бук-тюберов: «С какого-то времени 
я полностью заменила фильмы и сериалы 
книгами, и мне было интересно после про-
чтения послушать обзоры на эти произве-
дения. Засматриваясь видео бук-тюберов, я 
думала, как здорово было бы сделать нечто 
подобное и у нас, причем в телевизионном 
формате. При этом чтобы в кадре был не 
один и тот же человек, а каждый раз – но-
вый. Поскольку у меня есть доступ к медиа, 
я решила, что это прекрасная возможность 
поговорить о книгах со всей республикой, и 
чтобы это делали ее жители».

Марьяна Долова отмечает, что своим 
проектом она не помышляла выступать с 
некоей «миссией» популяризатора чтения 
или борца с гаджетами. Ей просто хотелось 

показать людей, которые читают, и если кто-
то, посмотрев на них, скажет, что тоже хотел 
бы присоединиться к этому сообществу 
книголюбов, – это был бы приятный бонус. 

«Классно, если будет такой «побочный эф-
фект». А он, уверена, будет! Мы, может быть, 
сами этого не осознаем, но так или иначе 
влияем на свое окружение. Например, у меня 
на работе все чаще просят что-нибудь почи-
тать, причем раньше я не замечала, чтобы 
эти люди как-то особенно интересовались 
литературой. Это такая мягкая сила воздей-
ствия, и прекрасно, если кто-то благодаря 
проекту захочет прочитать новую книгу. К 
тому же, так люди могли бы узнать друг о 
друге, завести интересные знакомства. Я 
сама за этот год нашла столько новых друзей! 
Мы встречаемся уже вне проекта, общаемся, 
обсуждаем прочитанные книги». 

В нашей республике появились прекра-
сные модельные библиотеки, обновлены 
библиотечные фонды. Это современные 
уютные пространства, куда приятно прихо-
дить и где можно найти последние книжные 
новинки. Правда, есть люди, которые сетуют 
на отсутствие свободного времени для 
чтения, но, как отмечает Марьяна Долова, 
проблема, скорее, в отсутствии привычки чи-
тать. «Если ты действительно чего-то хочешь, 
то найдешь на это хотя бы полчаса. Человек 
постоянно чем-то забивает свое время, за-
частую совершенно пустыми вещами. В этом 
потоке они забывают просто остановиться и 
прислушаться к себе. Да, если нет привычки 
читать – это поначалу сложно. К тому же, 
люди часто не знают, с чего начать. Вот наши 
видео как раз могут помочь сделать первый 
шаг в мир литературы».

Проект «Больше книг» стал открытой 
площадкой для читающей аудитории КБР. 
Их уже больше ста человек. «Мне повезло, 
что я нашла таких крутых ребят для проек-
та, я даже не подозревала, сколько у нас в 
республике умных, ярких людей! Я рада, что 
все это затеяла».

Новый этап реализации проекта еще 
впереди, но за плечами  первый год рабо-
ты. Есть ли первые плоды? – Да: люди хотят 
снова вернуться в проект! «Те, кто записы-
вался год назад, просят снова встретиться, 
рассказать о новых книгах. Это лучшее, что 
может быть!» - говорит Марьяна. А если 
кто-нибудь захочет влиться в эти ряды – в 
телеграм-канале проекта «Больше книг» 
всегда можно написать несколько слов под 
любым из постов. Вас обязательно увидят. 
Возможно, не только в сети, но однажды и 
на экранах вместе со стопкой любимых книг. 

Для наших читателей мы составили Топ-
5 самых популярных  русских и зарубеж-
ных авторов, чьи романы чаще попадают 
в обзоры участников проекта «Больше 
книг»: 

Русская литература: 
1. Ф. Достоевский 
2. Л. Толстой 
3. Братья Стругацкие
4. Ильф и Петров
5.  В. Набоков (лекции по зарубежной и 

русской литературам)
Зарубежные авторы: 
1. Арчибальд Кронин 
2. Эрих Мария Ремарк
3. Сомерсет Моэм 
4. Джоан Роулинг
5. Донна Тартт

Беседовала Алена Докшокова.
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